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Террор – это комплекс карательных мер, которые осуществляет власть в отношении людей, не принимающих политику этой власти. Это способ временного или длительного устрашения, применяемого властью в той или иной форме.

Современная историография определяет время «Большого террора» (1936–1938 гг.) по тому количеству репрессий, которые проводились в эти годы. Но дело даже не в количестве, а, если можно сказать, в качестве этих репрессий. Преследовались не «бывшие», как это было ранее, а уже граждане нового государства. Не «контрики», кадеты, «меньшевики», а совпартработники, хозяйственники, люди науки, искусства, инженеры, врачи, агрономы, рабочие, служащие, колхозники… То есть люди, не связанные с прошлым, дореволюционным опытом жизни, а обладающие уже советским менталитетом. Более того, многие из них воевали в Гражданскую, устанавливали советскую власть, восстанавливали разрушенное хозяйство страны.

«Большой террор» есть продолжение террора, проводимого большевиками с 1917 года, начиная с расстрела юриста Кокошкина и министра Шингарева и, конечно же, расстрела без суда в 1918 году семейства Романовых. Этот террор носил формы насилия и принуждения, устрашения и наказания за инакомыслие, за малейшие отклонения от официальных представлений и продолжался в течение всех лет существования советской власти. «Красный террор» был запущен властью якобы в ответ на «Белый террор», т.е. в ответ на сопротивление буржуазии – по большей части благополучных, обеспеченных, образованных людей. В массовом сознании устоялись внесенные большевистской пропагандой представления, что революция октября 1917 года произошла с целью отобрать богатство у буржуазии и передать его пролетариату. Народ богатых не любит, но само богатство очень даже желанно, и поэтому – «грабь награбленное». Началась экспроприация, отбирание имущества, приобретенного за многие десятилетия и даже века ценой определенного труда, организационной деятельности, энергии и риска. 

Вот что пишет В.И. Ленин в «Очередных задачах советской власти», формулируя доктрину революционной борьбы и задач революционного террора: «Диктатура есть железная власть, революционно смелая и быстрая, беспощадная в подавлении эксплуататоров. А наша власть непомерно мягкая! Никакой пощады этим врагам народа, врагам социализма, врагам трудящихся. Война не на жизнь, а на смерть богатым и их прихлебателям. Богатые и жулики – это две стороны одной медали, два разряда паразитов, вскормленных капитализмом. С ними надо расправляться при малейшем нарушении ими правил и законов соцобщества беспощадно». 
Таким образом, уже в момент своего образования Советское государство выпало из мирового юридического контекста. Государственные законы, которыми управлялся цивилизованный европейский мир, для строительства пролетарского социалистического государства не годились. Частная собственность как основа мирового порядка отменялась. Менялось понятие нравственности. В.И. Ленин писал: «Коммунистическая нравственность – это то, что служит разрушению старого эксплуататорского общества». Этот ленинский маккиавелизм стал основой построения социалистического государства во все последующие годы. 

Советские историки считают датой начала «Красного террора» 2 сентября 1918 года, но фактически он начался в октябре 1917-го. Уже 8 ноября 1917 года был создан НКВД, затем вооруженные отряды рабочей милиции, а в декабре 1917 года – ВЧК. Полномочия ее расширились до абсолютного и беспредельного права расправляться с буржуазией, расстреливать на месте без доказательства преступления и суда. Был введен порядок заложничества – самый омерзительный прием физического и морального насилия, когда убивали абсолютно невиновных, случайных людей. СНК после покушений на Ленина, Володарского, Урицкого принимает закон о правомерности террора. Петровский заявляет о недостаточности массовых расстрелов: «все еще не введен массовый террор против эсеров». Период 1917–1923 годов – самый жестокий период проявления физического насилия, прямого уничтожения людей непролетарского происхождения, что, несомненно, можно назвать геноцидом. 

5 сентября 1918 года Совнарком принял Постановление «О красном терроре», узаконивший массовые расстрелы. К концу 1919 года система наказания выглядела так: 1) высшая мера наказания – расстрел; 2) объявление «врагом народа»; 3) объявление вне закона; 4) лишение свободы; 5) арест; 6) высылка; 7) принудительные работы; 8) лишение прав; 9) конфискация имущества; 10) штраф; 11) общественное порицание. Все эти пункты вошли в УК РСФСР от 1 июня 1922 г. и с некоторыми изменениями действовали до 1961 года.  

В.И. Ленин: «Я предлагаю заложников не брать, а назначать по волостям. Цель назначения именно богачи, они отвечают жизнью за контрибуцию». Во всех городах России, особенно на юге, в Киеве, Харькове, Полтаве, Царицыне, Воронеже и других городах, поняв политику большевиков как прямое указание на уничтожение буржуазии, губернские, уездные ЧК зверствуют, устраивают войны, вырабатывают технологию убийств, людей забирают просто по подозрению, по внешнему виду. Это была вакханалия жестокости и зверств, и вся эта кровавая практика вошла в духовную атмосферу будущих лет, что и проявилось в период «Большого террора». 

Циркуляр Верховного трибунала ВЦИК от 14 октября 1922 года «О порядке приведения в исполнение приговора о высшей мере наказания» содержит требование после выполнения приговора составить акт с указанием места и времени расстрела, сведений о расстрелянном и трибунале, вынесшем приговор, и хранить его в папке особо секретных документов. К делу подшивалась только справка за подписью секретаря трибунала. Это приводило к тому, что на запросы родственников следовал циничный ответ: «Такой-то находится на закрытом объекте, где запрещена переписка. Напишет, когда освободится», или: «Умер тогда-то от такой-то болезни». В п. 7 этого циркуляра сказано: «Тело расстрелянного никому выдаче не подлежит, предается земле без всяких формальностей и ритуала, …в пустынном месте и таким образом, чтобы не было следа могилы». И этот циркуляр строго исполнялся во все годы репрессий, вплоть до 1970-х.

Но были еще коллективизация, подлый приёмчик с НЭПом – экономический террор, сопряженный с физическим. Были зверские подавления крестьянских протестных выступлений, несравненно более жестокие по сравнению с царским временем. 

В деревенской среде насильственный перевод трудовой деятельности крестьянина не на себя, а на государство разрушал вековой уклад крестьянской жизни, денационализировал ее, лишал чувства самодостаточности, направлял на удовлетворение городских нужд, унижая достоинство деревенского жителя. И самое страшное – это идеологический террор, насильственное отторжение от традиций, обезбоживание. Единственным духовным достоянием темного неграмотного крестьянства, основой его культуры было православие, которое определяло его духовную дисциплину, правила жизни, объединяло его в один социум, делало его русским народом. Взяв власть над громадной страной, большевики обрушили на церковь механизм репрессий. Священнослужителей принуждали отрекаться от веры, сажали в тюрьмы, в лагеря, расстреливали. Верующих увольняли с работы, не принимали в учебные заведения. Им приходилось скрывать свою принадлежность к религиозной общине. Был создан идеологический отдел при ЦК партии, названный агитпропом, а при исполкомах – главполитпросветы, которые взялись за дело агитации, пропаганды и просвещения трудящихся в духе новой марксистской идеологии и атеизма. Ликвидация неграмотности была направлена на главную цель: научить население постигать премудрости марксизма.

Начальник Ленинградского ОГПУ Медведь, большевик-сталинец, репрессированный и сосланный на Колыму за провал в работе по охране Кирова, в откровенной беседе с В. Андреевым, инспектирующим колымские лагеря, изложил экономическую и политическую доктрину большевиков: «Как происходит процесс использования труда заключенных в нашем социалистическом строительстве, я знал и сознавал необходимость происходящего, несмотря даже на то, что все это делается ценой больших жертв, ценою многих миллионов человеческих жизней, заведомо обреченных на гибель. Тов. Сталин говорит: «Гибель одного человека – трагедия, гибель миллионов – статистика». Это верно! Для того чтобы перестроить общество в государстве, для того чтобы переделать мир и достичь победы коммунизма, необходимы жертвы, и большие жертвы, на которые мы сознательно идем. ...Через несколько лет новое поколение не будет знать об этих жертвах, принесенных для того, что они будут иметь тогда. Новое поколение будет изучать историю построения коммунизма, не касаясь этой статистики, она  им будет не нужна. Они будут обладателями всех жизненных благ и хозяевами мира. Они будут восхвалять нас, строителей коммунизма. Для достижения своей цели мы отказываемся от всех моральных норм. Это наш принцип. Морально все то, что соответствует данным условиям борьбы за свое существование, для достижения цели. Цель оправдывает средства. Так считаем мы, большевики!».

В 1934 году функции репрессий были переданы НКВД и учреждены особые совещания НКВД, имевшие неограниченные полномочия, что завершило создание страшной машины репрессий. Начало «Большого террора» – это, конечно, XVII съезд партии и гибель С.М. Кирова. Съезд обнаружил неприятие политики, которую проводило Сталинское политбюро и сам Сталин. В результате 44 человека из состава нового ЦК (71 чел.), были репрессированы и расстреляны, как и большинство делегатов съезда, названного «расстрельным». Сталин начал чистить партию, начиная с ее верхушки. Вот результаты этой чистки:

из 139 членов ЦК репрессированы 98;

из 1966 делегатов XVII съезда партии репрессировано 1108;

из 93 членов ЦК ВЛКСМ репрессированы 72;

из 385 секретарей обкомов репрессированы 319;

из 2750 секретарей райкомов репрессированы 2110.

Вся репрессивная машина Страны Советов всегда была нацелена на борьбу со скрытой оппозицией. Её выявление стало первой и необходимой задачей ВЧК/НКВД. Заработала служба доносительства, сексотов, стукачей. Интересно в этом отношении «Обращение ВЧК ко всем Губкомам РКП(б) с просьбой об оказании всемерной помощи работе ЧК на местах» от 6 августа 1920 года: «ВЧК всегда указывала на необходимость обязать всех коммунистов быть осведомителями, ибо борьба с контрреволюцией есть общая задача партии, и успешное разрешение таковой возможно только общими усилиями». А вот что говорил т. Драбкин (Гусев) на XIV съезде: «Ленин когда-то нас учил, что каждый член партии должен быть агентом ЧК, т.е. смотреть и доносить. …Я думаю, что каждый член партии должен доносить, если мы от чего-либо страдаем, то не от доносительства, а от недоносительства». Из письма ЦК ВКП(б) от 29 июля 1936 года: «Неотъемлемым качеством каждого большевика в настоящих условиях должно быть умение распознать врага партии как бы хорошо он ни был замаскирован». 

Поводом для обвинения было подозрение в разделении взглядов Троцкого. Появился термин «враг народа» – его ввел Ленин в 1918 году в отношении членов партии кадетов. Теперь враги народа были всюду – в Москве, Ленинграде, по всей России. Прошли процессы в Ленинграде: Зиновьев, Каменев, Бакаев, Смирнов, Мрачковский – старые члены партии соратники Ленина, основатели Советского государства – оказались врагами этого государства. Прошли процессы в Москве: Пятаков, Радек, Серебряков, Сокольников, Бухарин, Рыков, Крестинский, Раковский и др. – тоже враги. Такому абсурдному, нелепому обвинению мог поверить только совершенно оболваненный, зомбированный народ, отученный самостоятельно думать.

Уничтожив физически своих основных оппонентов, Сталин обрушил свой самодержавный гнев на страну, выискивая троцкистов, шпионов, диверсантов в наркоматах, на заводах, в институтах, на стройках, в театрах, в колхозах. Словом, везде, куда только проникали вездесущие органы НКВД. Была проведена чистка командного состава армии: арестованы и расстреляны герои Гражданской войны Тухачевский, Блюхер, Якир и другие. 

Советская страна была превращена в лагерную зону. Функционировали 425 больших ИТЛ, 49 концлагерей, с 1922 года действовал Соловецкий лагерь особого назначения (СЛОН), в котором отбывали сроки заключения люди, составлявшие гордость нации, (П.А. Флоренский, Д.С. Лихачев и др.).

В Нижегородской области действовали 78 лагерных пунктов: ИТК массовых работ при Мостотресте (1933–1935), ИТК № 13 в Сормове (1938–1939), Новосормовская ИТК при заводе № 92 (1938–1953), Автозаводская ИТК (1938–1939), Богородская, Лысковская, Уренская, Шахунская, Кулебакская, Выксунская, Мухтоловская ИТК, Унжлаг (14 лагерей) и другие.

Для управления этой разросшейся структурой был создан ГУЛАГ (государственное управление лагерями). НКВД издает ряд циркуляров, постановлений, по своему циничному, аморальному содержанию противоречащим всем юридическим нормам. Например, знаменитое Постановление № 47 (июль 1937 г.), в котором дается указание определить квоты на количество проводимых арестов по категориям (1-я категория – расстрел, 2-я – 10 лет без права переписки). Для Горьковской области по 1-й категории планировалось репрессировать 1000 человек, по 2-й – 3500, итого 4500 человек; для Московской области: по 1-й – 5000 человек, по 2-й – 30 000 человек, итого 35 000 и т.д. Отделы НКВД по регионам должны были обнаружить по всем участкам общественной жизни указанное количество шпионов, контрреволюционеров на основании доносов, подозрений, биографий, национальностей и проч. Все зависело от пристрастий и точки зрения начальников отделов, следователей. Перевыполнение плана по геноциду поощрялось!

В Горьком «Большой террор» проходил так же, как везде. Никто не сопротивлялся. Людей брали обычно ночью, сонных, безоружных, и везли на допросы.

Товарищ Сталин шифротелеграммой от 20.01.1939 г. секретарям обкомов, наркомам, начальникам УНКВД разрешил и даже рекомендовал применять методы физического воздействия, т.е. пытки. Он писал: «Опыт показал, что такая установка дала свои результаты, немного ускорив дело разоблачения врагов народа».

Массовые аресты в г. Горьком начались в 1936 году. В Горьковском пединституте были арестованы преподаватели В.П. Ольберг, И.К. Федотов (директор института), Я.А. Футичев, Е.М. Бочаров, А.Х. Кантор, А.С. Соколов, Н.Е. Нилендер, А.В. Баннов, И.Ю. Нелидов, И.А. Масленников, С.П. Распевакин и несколько студентов. Обвинение было абсурдным: «подготовка покушения на товарища Сталина во время демонстрации на Красной площади». Якобы в институте, в химической лаборатории, изготавливалась бомба для теракта. Даже чекист Игорь Кедров усомнился в реальности такого мероприятия. Кедрова отозвали, и вскоре он был расстрелян. По делу пединститута были расстреляны 25 человек. Собрание Горьковской парторганизации одобрило и приветствовало приговор о расстреле.

В Москве прошли репрессии во многих хозяйственных организациях и наркоматах. Были репрессированы: в наркомате тяжелой промышленности Г.И. Ломов, М.Л. Рухимович, В.И. Межлаук; легкой промышленности – И.Е. Любимов; лесной промышленности – С.С. Лобов, директора Кузнецкого металлозавода Бутенко и Сталинградского тракторного Михайлов. К началу 1940 года на Макеевском металлозаводе остались два инженера и 31 техник, остальные 270 инженеров свои должности занимали без образования. На Магнитке – 8 инженеров и 66 техников, и 364 инженера – без образования.

В Горьком репрессии коснулись практически всех заводов и организаций. «Троцкистами» и «шпионами» оказались председатель облисполкома Н.И. Пахомов, секретарь обкома А.Л. Столяров, партработники Э.К. Прамнэк, Л.И. Пугачевский, М.Л. Елин, Л.У. Плоскер и другие. Репрессиям подверглись их жены и дети. По знаменитому приказу 0.0486 «О женах изменников родины» они подлежали заключению в лагерь на 5–8 лет как не известившие органы о вредительской деятельности своих мужей. Такое кощунство над человеческой природой и такими интимными и тонкими чувствами, как любовь и верность, не позволяло себе ни одно правительство цивилизованного государства!

1938 год ознаменовался разгромом заводов Горьковского края: В Горьком были репрессированы и расстреляны директора ГАЗа С.С. Дыбец и С.С. Дьяконов, авиационного завода Е. Мирошников, завода «Красная Этна» А. Цукерман. То же происходило в райцентрах. В Дзержинске секретарь городского комитета партии И.В. Исаков говорил на партконференции, что все заводы города «подвержены вредительской работе». На заводе им. Свердлова «разоблачили» 8 человек во главе с директором Казиницким и его замом Н.Д. Жиляевым. На заводе № 96 в феврале 1937 года арестовали 15 человек, в том числе главного инженера, главного технолога и секретаря парткома. «Контрреволюционное гнездо» было раскрыто в Кулебаках. В Муроме раскрыли очаг «троцкистской контрреволюции» на паровозоремонтном заводе, на ж/д узле. За «участие в троцкистских организациях» были арестованы зам. начальника речного пароходства П.Я. Кувшинов, директор судоремонтного завода В.М. Клюев, старший инженер вагонной службы ГЖД Г.М. Капустин, старший аппаратчик Муромского паровозоремонтного завода К.И. Дворецкий, студент ГИСИ А.И. Дубков (все приговорены к расстрелу).

В Горьком на заводах «Двигатель революции» и «Красная Этна» прошли аресты коммунистов-латышей. Их приговорили к высшей мере наказания за участие в «националистической контрреволюционной латышской организации».

На XI областной партконференции секретарь Горьковского обкома партии Ю.М. Каганович подвел итоги деятельности НКВД: за год было арестовано на ГАЗе 407 шпионов; в Сормове – 48; в Кзыл-Октябрьском районе – 24. Были арестованы директора художественного музея А.И. Преображенской, Зоненберг-Дембовский.

Книга памяти жертв политических репрессий Нижегородской области содержит свыше 40000 фамилий граждан, осужденных «тройками» или особым совещанием, т.е. внесудебным порядком. 16 января 1989 г. вышел Указ Президента СССР, признавший незаконными решения внесудебных органов, а граждане, репрессированные этими решениями, были реабилитированы.

Поражает одно обстоятельство. Когда идут аресты среди партийной верхушки, можно понять: идет борьба за власть. Но когда арестовывают домохозяек, колхозных конюхов, счетоводов, плотников и сантехников, начинаешь понимать, что страной руководят, мягко говоря, ненормальные люди. Вот лишь несколько примеров из 4-го тома «Книги памяти жертв политических репрессий Нижегородской области»:

Семейная пара Никулиных. Георгий Александрович – житель г. Горького, мастер колесного цеха ГАЗа. Арестован 16.01.1936 г., приговорен к ВМН 16.10.1936 г., расстрелян 16.10.1936 г. (в день приговора. Как успели?!). Прасковья Федоровна, жена Георгия Александровича. Арестована 27.11.1936 г., станочница механического цеха ГАЗа. Приговорена к 10 годам тюрьмы и 5 годам поражения в правах. 

Молодцова-Куприянова Александра Ивановна – жительница г. Горького, домохозяйка. Арестована 05.07.1938 г., приговорена «тройкой» к 10 годам ИТЛ.

Советское правосудие торжествует! 

Этот позор Россией не изжит, ибо зло не наказано, и оно генетически вошло в сознание советских людей. Оно не даст России вздохнуть полной грудью воздух свободы!

Деятельность по восстановлению прав 

и увековечению памяти нижегородцев – жертв репрессий

Инга Михайловна Фаворская, 

председатель общественной организации 

«Защита прав жертв политических репрессий»

Нижегородской области, 

заместитель председателя Комиссии

при Губернаторе Нижегородской области

по восстановлению прав реабилитированных 

жертв политических репрессий 
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В апреле 1994 года была создана Комиссия при администрации Нижегородской области (с 2007 г. – при Губернаторе) по восстановлению прав реабилитированных жертв политических репрессий для содействия гражданам в получении льгот и компенсаций, положенных по закону «О реабилитации жертв политических репрессий». В ее состав вошли представители общественных организаций и государственных органов. Помимо правозащитной деятельности Комиссия ведет большую просветительскую работу среди населения: организует и проводит тематические выставки, конференции, социально-патриотические мероприятия с участием учащихся нижегородских школ, осуществляет книгоиздательскую деятельность. 

Бессменным председателем Комиссии с самого начала и до последнего дня жизни (1 марта 2010 года) был Владимир Иванович Жильцов, который отсидел четыре года в Мордовских лагерях. 23-летним студентом Горьковского госуниверситета он был арестован 6 июня 1969 года и осужден по политическим 70 и 71 статьям УК РФ. На протяжении 18 лет он занимался очень важной и ответственной работой по восстановлению прав жертв политических репрессий и увековечению их памяти. 

Одной из важнейших заслуг Комиссии было принятие в 1995 году решения о создании базы данных по репрессированным и подготовке к изданию Книги памяти жертв политических репрессий в Нижегородской области. Это стало возможным благодаря тому, что с 1992 года в соответствии с Указом Президента России Б.Н. Ельцина «Об архивах КГБ» Государственный архив Нижегородской области (ныне ЦАНО) начал прием документов бывшего УКГБ СССР по Горьковской области, в том числе уголовно-следственных дел на репрессированных и фильтрационных дел на бывших военнопленных (Ф. 2209, описи 3 и 3а). 

В 1997 году вышел первый том «Книги памяти» с предисловием В. Жильцова, в котором он определил цель издания как «посильную попытку возвращения безвинно пострадавшим людям их доброго имени, запечатленную веру в то, что ничего подобного более не случится в многострадальной России». Кроме того, она призвана рассеять еще пока стойкое заблуждение о том, что вал репрессий пришелся на 1930–1940-е годы, хотя по размаху репрессий годы революции и Гражданской войны потрясают не меньше. 

Помимо списков репрессированных каждый том «Книги памяти» посвящен определенному периоду в истории политических репрессий и содержит документы и материалы, отражающие их ход и результаты, в том числе и в Нижегородской области. Например, первый том показывает, что террор начался сразу после прихода большевиков к власти. Здесь приведены Постановление СНК от 5.09.1918 г. «О красном терроре»; глава 1 Особой части УК РСФСР от 1926 г. «Преступления государственные, ст. 58» и Оперативный приказ народного комиссара внутренних дел СССР № 00447 от 30 июля 1937 г. «Об операции по репрессированию бывших кулаков, уголовников и других антисоветских элементов» (в нем впервые указано количество людей, подлежащих репрессированию по каждой республике, краю, области). Во втором томе содержатся «документы террора» с 1919 по 1922 год, в третьем – «документы террора» с 1922 по 1936 год, четвертый том раскрывает тему «Большого террора» 1936–1938 гг., пятый – тему репрессий в годы Великой Отечественной войны и т.д.

Списки репрессированных, включенные в каждый том, содержат краткие биографические данные (фамилия, имя, отчество, год и место рождения, место жительства и работы, дата ареста, кем осужден, приговор). Основанием для включения граждан в «Книгу памяти» является наличие документа в архивном деле, подтверждающего факт репрессии по ст. 58 или пребывания в заключении по этой статье не менее месяца в период следствия. Данные о расстреле или смерти приводятся при их документальном подтверждении. Сохранено административно-территориальное деление 1920–1950-х годов.

К настоящему времени «Книга памяти жертв политических репрессий в Нижегородской области» насчитывает 8 томов, включающих персоналии от А до Я, и 9-й дополнительный справочный том – алфавитный указатель лиц, занесенных в «Книгу». Издание содержит сведения о 40 тысячах уроженцах и жителях области, пострадавших в годы террора. Коллектив авторов за это издание был награжден премией г. Нижнего Новгорода.

На 1 января 2009 года на территории Нижегородской области состояло на учете 4180 реабилитированных и 332 человека, пострадавших от репрессий.

Процесс рассекречивания судеб репрессированных начался с 1990-х годов, когда появилась возможность публикации свидетельств и воспоминаний жертв и очевидцев сталинского террора. В 2006 году при участии В.И. Жильцова вышла книга «Это забыть нельзя. Жертвы репрессий – нижегородцы», авторами которой стали литератор Н.А. Пчелин и художник-портретист А.Ф. Александров. Книга содержит биографические очерки о 120 репрессированных нижегородцах, а также их собственные воспоминания, свидетельства, документы, письма, стихи, очерки, фотографии и размышления.

В 2009 году Комиссией по восстановлению прав политических репрессий при Губернаторе совместно с Государственно-правовым департаментом Нижегородской области начат выпуск тематических сборников, рассказывающих о наших земляках, репрессированных по политическим мотивам.

Каждый выпуск посвящен представителям определенного вида деятельности – науки, образования, здравоохранения, производственной сферы и др. Первый сборник этой серии «Опаленные лихолетьем» (2009 г.) рассказывает о нижегородских деятелях науки и искусства, репрессированных в 1930–1970-е годы. Сборник «Преодоление» (2010 г.) – о нижегородских ученых, инженерах, конструкторах, преподавателях и работниках производства, пострадавших в 1930-е годы (среди них академик Г.А. Разуваев, ученый-генетик С.С. Четвериков, профессор-математик Ю.И. Неймарк и другие). В сборнике «На тернистом пути просвещения» (2010 г.) собраны воспоминания о репрессированных нижегородских учителях, ставших жертвами репрессий в 1920–1970-е годы. 

В 2011 году при непосредственном участии членов общественной организации «Защита прав жертв политических репрессий в Нижегородской области» начат выпуск воспоминаний детей «врагов народа». Вышли два выпуска сборника «Линия судьбы», предназначенные прежде всего для молодого поколения нижегородцев. В каждой судьбе, представленной в них, можно встретить достойный пример силы духа и мужества, искренней любви к Отчизне. Работа над публикацией вновь поступающих материалов будет продолжена в 2012 году.

Еще одна сторона деятельности Комиссии – установление памятников на местах массовых расстрелов, в зонах концлагерей. Одним из первых (5 сентября 1994 года) был установлен памятник на так называемом Бугровском кладбище – месте массовых расстрелов и захоронений – с надписью «Вечная память жертвам тоталитарного режима». Позже были установлены поминальные кресты в сквере на ул. Маслякова (в Жандармском овраге расстреливали жертв «Красного террора»), при въезде в Балахну возле городского кладбища, на Мочальном острове напротив исторической части Нижнего Новгорода, а также памятники в Воскресенском, Варнавинском, Городецком, Княгининском, Краснооктябрьском, Семеновском районах области.

Инициаторами установки памятника в Варнавине стали члены нижегородского клуба экстремального отдыха «Экстрим-НН» во главе с его председателем Дмитрием Владимировичем Тютиным. Ими был придуман проект стелы и собраны средства на ее установку. С 1938 по 1961 год Варнавино был центром Унжлага, в состав которого входило 28 лагпунктов. Помимо установки памятника в Варнавине членами клуба была предпринята экспедиция к месту расположения лагерей, где был установлен поклонный крест.

История политических репрессий до сих пор остается темой открытой, неизученной, политизированной, но говорить о ней необходимо  – ради будущего. 

РЕПРЕССИИ В СРЕДЕ НИЖЕГОРОДСКОГО ДВОРЯНСТВА:
СТРАНИЦЫ ТРАГИЧЕСКОЙ ПОВЕСТИ

Ольга Николаевна Полянская,
предводитель Губернского Дворянского Собрания
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Репрессии в среде нижегородского дворянства носили массовый характер и в годы «Красного террора», и в годы «Большого террора». Такая же участь постигла военное сословие и духовенство. После революции было уничтожено два миллиона казаков – представителей сословия, которое исстари несло службу по охране государственных границ и правопорядка. Вообще, по моему глубокому убеждению, репрессии унесли жизни самых порядочных, умных и образованных людей, составлявших генофонд нации.

Эти события отразились и на нашей семье. Мой прадед, Николай Павлович Полянский, происходил из древнего дворянского рода, который можно проследить с XVII века. Он был управляющим Нижегородской конторой Государственного банка с 1909 по 1917 год. Благодаря его деятельности как управляющего увеличились объемы и масштаб банковских операций, что в целом положительно сказалось на экономической жизни региона. Он же руководил и постройкой великолепного банковского комплекса на Большой Покровской улице (поначалу банк располагался в другом здании – ныне в нем администрация Нижегородского района).

Семья была многодетной. У Николая Павловича и его супруги Юлии Георгиевны родилось восемь детей – семь сыновей и дочь. После революции 1917 года для них началась полоса лишений. Всю жизнь прадед добросовестно трудился в банковской сфере, был награжден многочисленными орденами, памятными знаками и высочайшими благодарностями императора. Его трудовая деятельность вынужденно завершилась в 1917 году. 22 ноября Нижегородскую контору Государственного банка захватили большевики. В начале рабочего дня туда нагрянули Акимов, Воробьев и бывший сормовский чертежник Хахарев в сопровождении латышских стрелков и потребовали отдать ключи от кладовых. А ведь на тот момент в Нижегородской конторе хранилась половина золотого запаса России! Николай Павлович был отстранен от дел, от него потребовали сдать казенную квартиру, причем для этого дали всего два дня. Со всеми чадами и домочадцами прадед перебрался в первое же предложенное жилье на улицу Тихоновскую (ныне Ульянова). Это была квартира из семи небольших комнат, как раз по числу членов семьи.

В Нижнем Новгороде в это время шли обыски и аресты в семьях дворян, купцов, крупных промышленников. В июне 1918 года провели обыск и у Полянских, Николай Павлович был арестован, но на следующий день освобожден. Его семью хотели вновь выселить из дома, но нашли другое решение проблемы: квартира на Тихоновской была превращена в коммуналку: Полянским оставили четыре комнаты, а в три других заселили еще по семье. 

От пережитых потрясений осенью 1918 года скончалась прабабушка Юлия Георгиевна. Ее смерть Николай Павлович переживал очень тяжело. После девятого дня смерти жены он ушел пешком в деревню Лукино Балахнинского уезда, где прожил 10 дней, потом вернулся в Нижний. Обстановка в городе была тревожной, продолжались сплошные обыски и аресты, ни в чем не повинные люди расстреливались по политическим соображениям, многие уезжали. Решил уехать и Николай Павлович. Он направился в Москву, где ему обещали помощь, но там его ожидали голод, холод и болезни. В 1919 году он вернулся в Нижний и поселился у дочери Евгении в крошечной комнатке в сыром подвальном помещении на Ильинке, но вскоре вновь уехал в деревню Лукино. Там он и окончил свои дни в 1921 году, успев написать воспоминания. Похоронен на кладбище Крестовоздвиженского монастыря в Нижнем Новгороде, однако даже в могиле не нашел покоя, так как в годы советской власти монастырь превратили в концлагерь, а некрополь уничтожили.

В доме на Тихоновской Полянских продолжали «уплотнять», и к 1930 году в квартире проживало уже семь семей. 5 мая 1930 года родился мой папа, а в октябре арестовали его отца Павла Николаевича Полянского и дядю Ивана Николаевича. Известно, что из Москвы спускали план, сколько граждан нужно осудить и направить на тяжелые физические работы. Этот выбор пал и на братьев Полянских. 

Павел Николаевич окончил юридический факультет Петербургского университета, служил в Министерстве юстиции, но после революции был вынужден уехать из столицы, так как там начались повальные расстрелы представителей интеллигенции, духовенства и кадровых офицеров. Вообще, обе столицы, Москва и Петербург, опустели почти наполовину – их население бежало, спасаясь от расстрелов и оставляя квартиры и имущество на произвол судьбы. Дед переехал в Нижний Новгород и поселился вместе со своим отцом, работал в коллегии адвокатов при Нижкрайсуде. 

Иван Николаевич Полянский окончил курс наук в Московском лицее цесаревича Николая, служил в отделении заграничных операций Государственного банка в Петербурге. Он женился на Лидии Матвеевне Башкировой, дочери известного нижегородского промышленника. После революции также переехал в Нижний Новгород, работал юристом.

Постановлением особого совещания при коллегии ОГПУ в марте 1931 года обоих братьев приговорили к трем годам с отбыванием наказания в концлагере в Визингском районе Коми АССР. Бабушка Ольга Васильевна после ареста мужа осталась с полугодовалым младенцем на руках. При аресте изъяли много ценных вещей и фотографий, лишь небольшая их часть сохранилась у родственников. 

С февраля по ноябрь 1933 года деда продержали в Сыктывкарском следственном изоляторе, выколачивая признательные показания. В одном из писем он написал: «Ваня умер, я завидую Ване». До чего же нужно было довести человека, чтобы он позавидовал мертвому! Из тюрьмы Павла Николаевича отправили в колонию, а вскоре признали инвалидом 2-й группы – у него был ряд тяжелейших заболеваний, приобретенных за время заключения. В марте 1934 года он умер в больнице исправительно-трудовой колонии поселка Верхний Чов. О его смерти было сообщено дочери Евгении Николаевне Сухорской.

Чем же обернулась революция для Полянских? Глава семьи лишился работы, в 1918 году умерла его жена, сыновья Уар и Алексей, участники Первой мировой войны, вынуждены были покинуть страну и умерли в эмиграции. Двое других сыновей, Павел и Иван, были репрессированы в начале 1930-х годов и погибли в лагере, в Нижнем Новгороде в эти же годы скончался сын Георгий, и только дочь Евгения прожила относительно благополучно до 1964 года. 

Судьба Полянских – один из многих трагических примеров тотальных репрессий советских лет. Поэтому я призываю всех присутствующих писать воспоминания о своих родных, фиксировать факты, которые должны выйти из узкого семейного кругу и стать достоянием широкой общественности, потому что имеют колоссальное воспитательное значение. Эта та ситуация, когда история семьи выходит на уровень трагедии всей страны.

ИСТОРИЯ ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ 1930–1950-Х ГОДОВ 

ПО ДОКУМЕНТАМ Государственного общественно-политического архива Нижегородской области
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Документы из фондов Государственного общественно-политического архива Нижегородской области являются источниковой базой для исследователей региональной истории советского периода, и в том числе, ее трагических страниц, связанных с размахом репрессий 30-50-х годов ХХ столетия. 

Документы архива по указанной теме можно условно разделить на две группы: 1) управленческая документация партийных органов, т.н. официальные документы (постановления, отчеты, информации и др.); 2) документы личного происхождения (обращения родственников репрессированных в органы власти, письма, воспоминания). Подобное видовое разнообразие документов архива имеет определенную ценность для более объективного понимания событий прошлого.

Начать обзор документов официального характера необходимо с директивных указаний Центрального комитета партии по вопросам ликвидации оппозиции и усиления партийной бдительности и отчетов местных партийных органов о проделанной в связи с ними работе. Ведь именно после очередного постановления или письма из центра в регионах наблюдался «всплеск активности».

Среди этих документов решение январского пленума ЦК партии 1933 г. о проведении чистки партии с целью ограничения оппозиционных настроений, закрытые письма ЦК ВКП(б) «Уроки событий, связанных с злодейским убийством С.М. Кирова» (18 января 1935 г.) и «О террористической деятельности троцкистско-зиновьевского контрреволюционного блока» (29 июля 1936 г.) и другие. 

Последнее являлось составной частью подготовки т.н. первого Московского процесса об антисоветском объединенном троцкистско-зиновьевском террористическом центре и информировало о террористических группах, действовавших повсеместно, в том числе и в г. Горьком. Назывались конкретные фамилии горьковчан, якобы готовивших убийство вождей партии. Письмо призывало бороться с контрреволюцией и проявлять «большевистскую бдительность». А это означало только одно – начало нового витка репрессивных мер.

Доказательство тому – отчеты Горьковского крайкома и райкомов партии о ходе реализации на практике закрытого письма ЦК ВКП(б).

Анализ архивных документов показывает, что непосредственное влияние на обстановку в Горьковской области в 1930-е годы оказали крупные политические процессы, проведенные в отношении видных партийных и советских деятелей страны.

Среди документов местных органов власти интересны, в первую очередь, протоколы и стенограммы заседаний партийных конференций Горьковского крайкома, обкома ВКП(б) и районных комитетов партии, содержащие информативно насыщенные доклады. 

Примером тому может служить доклад Ю.М. Кагановича, секретаря обкома ВПК(б), на VI областной партконференции, состоявшейся в июле 1938 года. В докладе подводятся своеобразные итоги работы парторганизации по борьбе с «врагами». Каганович озвучивает факт действия в областной парторганизации «правотроцкистского, шпионо-террористического подполья», которое возглавляли Э.К. Прамнэк, Н. И. Пахомов, М.С. Погребинский, А.Н. Буров и другие руководители областного уровня. И далее дается характеристика каждому из так называемых «главарей» контрреволюционного подполья. Докладчик приводит факты раскрытия и разгрома различных контрреволюционных организаций по всей Горьковской области, а также случаи «разоблачения» членов обкома и райкомов партии. 

Итогами работы областной парторганизации и органов НКВД в этом направлении стали многочисленные аресты. В докладе приводятся следующие цифры: среди арестованных 68 человек – руководящий состав железнодорожного транспорта, 38 партийных работников, 30 – руководство водного транспорта, 82 человека – директора фабрик и заводов, 35 – преподаватели вузов, школ и т.д.

Документы свидетельствуют о масштабах репрессивных акций, проводимых в Горьковской области, результатом которых стало уничтожение партийных и хозяйственных кадров, научной и творческой элиты. 

В свете вышесказанного интересно письмо Горьковского обкома ВКП(б) от 10 ноября 1937 года секретарю ЦК партии И.В. Сталину о положении с партийно-хозяйственными кадрами в области. Цитата из этого письма: 
«Нам становиться так тяжело в вопросе с кадрами, что решили просить Вашей помощи. Дело в том, что мы в Горьковской области принимаем все меры к тому, чтобы очистить парторганизацию, промышленность, сельское хозяйство и другие отрасли от врагов народа.

За время с июня месяца (1937 г. – прим. авт.) арестовано органами НКВД врагов, шпионов, диверсантов 1579 человек, в том числе более десятка директоров заводов… Кроме этого кулацко-повстанческих элементов взято 5022 человека…Обком партии в порядке самоочистки от работников, не внушающих необходимого политического доверия, сменил большую группу руководящих работников,…причем часть из смененных была потом посажена. Это характеризует наши трудности и большую потребность в кадрах, которую мы имеем внутри области»
. 
Письмо достаточно красноречиво и не нуждается в комментариях.

Протоколы заседаний бюро Горьковского крайкома (обкома), райкомов и первичных парторганизаций за 1930–1940-е годы также содержат сведения о репрессированных. На заседаниях бюро рассматривались вопросы исключения из членов и кандидатов в члены ВКП(б). Исключение происходило по разным причинам: несоблюдение партийной дисциплины, содействие вредительству, присвоение государственных средств и др. Но чаще всего встречается формулировка «исключить как врага народа». В протоколах отмечался также факт ареста исключаемого органами НКВД. 

Источником по истории репрессий на Нижегородской земле могут служить персональные дела коммунистов, которые в соответствии с Федеральным законом «Об архивном деле в Российской Федерации» № 125-ФЗ от 22 октября 2004 г. имеют ограниченный доступ. В течение 75 лет с момента создания документа только родственники имеют право доступа к нему.

В состав документов персонального дела входят выписки из заседаний партийных органов об исключении из партии, личное заявление о восстановлении в партии, характеристики, решения парторганов о восстановлении в партии. Т.о. персональное дело всегда содержит информацию о причинах исключения из рядов партии.

Достаточно подробные биографические сведения содержат личные дела коммунистов, в том числе и тех, кто был впоследствии репрессирован. Таким образом, данный вид документов также может представлять интерес для исследователей. Но здесь также нужно помнить об ограниченном доступе.

Так, например, в фонде Горьковского обкома партии хранится личное дело М.И. Родионова, секретаря Горьковского обкома партии, Председателя Совета Министров РСФСР с 1946 года. Как известно, Родионов был арестован в августе 1949 года по т.н. «Ленинградскому делу». Всем проходившим по этому делу было предъявлено обвинение в антипартийных действиях, вредительской подрывной работе, направленной на отрыв Ленинградской областной парторганизации от ЦК ВКП(б). 1 октября 1950 года через несколько часов после вынесения приговора всех обвиняемых расстреляли.

«Ленинградское дело» и причастность к нему М.И. Родионова не могли не отразиться на кадрах Горьковской партийной организации. В течение 1949–1950 годов ЦК партии не раз обращал внимание на неудовлетворительную работу Горьковского обкома. В этот период с постов были сняты некоторые руководители областного уровня. В 1950 году аппарат обкома был обновлен на треть, горкома – более чем на 40%
.

Еще один вид документов, представляющий интерес для исследователей данной темы, это информации и докладные записки районных и городских комитетов ВКП(б) в вышестоящие партийные органы, отложившиеся, как правило, в фондах Нижегородского (Горьковского) краевого комитета и Горьковского областного комитета партии. 

Кроме того, управленческая документация представлена блоком архивных материалов о партийной реабилитации, которая активно стала осуществляться после ХХ съезда КПСС 1956 г., но к началу 60-х гг. была свернута и продолжилась уже только в конце 80-х годов. После снятия незаконных обвинений и оправдания репрессированных в судебном отношении осуществлялось их восстановление в партии.

Как известно, в сентябре 1987 г. решением Политбюро ЦК КПСС была создана Комиссия по дополнительному изучению материалов, связанных с репрессиями, имевшими место в период 30-40-х и начала 50-х гг.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 16 января 1989 г. «О дополнительных мерах по восстановлению справедливости в отношении жертв репрессий, имевших место в период 30-40-х и начала 50-х годов» были отменены все внесудебные решения, вынесенные «тройками», «особыми совещаниями» НКВД. На основании решений о реабилитации в судебном отношении проводились мероприятия по партийной реабилитации.

Документы Государственного общественно-политического архива раскрывают механизм восстановления в партии репрессированных коммунистов.

На заседаниях комиссии партийного контроля при Горьковском обкоме КПСС рассматривались вопросы о партийной реабилитации того или иного лица, незаконно осужденного в прошлом и исключенного из партии. В подавляющем большинстве случаев это была посмертная реабилитация. На заседании комиссии заслушивалась краткая биографическая информация об исключенном, озвучивалась суть дела. Каждое дело о реабилитации рассматривалось отдельно во избежание автоматизма и поверхностного подхода. Затем вопрос о восстановлении в партии выносился на утверждение бюро обкома КПСС.

Что касается поступающих в партийные органы просьб родственников сообщить о деталях дела, месте гибели и захоронения репрессированного, они передавались в органы госбезопасности. 

Документы, касающиеся партийной реабилитации, отложились в фонде Горьковского обкома партии в протоколах заседаний бюро, комиссии партийного контроля и материалах к ним за 1989–1990 годы. 

Особую роль среди источников по истории репрессий в Горьковской области занимают документы личного происхождения. Несмотря на большую долю субъективности, они позволяют увидеть реакцию обычных людей – непосредственных участников событий тех лет. Письма и воспоминания, отложившиеся в фондах архива, свидетельствуют о трагических судьбах репрессированных горьковчан.

В фонде Горьковского обкома партии хранятся письма родственников репрессированных на имя секретаря обкома Ю.М. Кагановича за 1938 год
. В большинстве обращений содержатся просьбы о помощи в пересмотре дел арестованных членов семей. «Я крепко верю, что тут какая-то ошибка, и все разберется», «Муж стал жертвой гнусной клеветы», «Арест его я считаю необоснованным», – это строки из писем, в каждом из которых – надежда на восстановление справедливости в отношении родных и близких. Ответом были равнодушные скупые слова: «К пересмотру дела нет никаких оснований». Часто результатом рассмотрения жалобы была резолюция: «Оставить без ответа». 

Сохранилось несколько писем от детей, чьи родители были арестованы. Вот строки одного из них: «Дорогой Юлий Моисеевич! Мы пишем Вам о нашем большом горе. У нас взяли 3 ноября папу, а маму 13 ноября, квартиру и все наше имущество. Нам очень тяжело жить. Просим освободить хотя бы маму. Мы знаем, что Вы очень заботитесь и любите детей. Просим помочь нам, что возможно»
.

Анализ подобных обращений делает возможным отметить тот факт, что социальное происхождение, занимаемая должность и личная характеристика не играли никакой роли. Арестован мог быть любой, вызывающий подозрение. 

В фонде № 244 сохранились письма и воспоминания людей, переживших личную и семейную трагедию, связанную с репрессиями 1930–1950-х годов. В них чувствуются боль и горечь, а также вера в то, что подобное больше не повторится. Жена одного из репрессированных вспоминает такие слова мужа: «О наших муках кровью будут написаны слова. Мертвыми или живыми войдем мы в историю, и дети прочтут о кровавом терроре»
.

Специфика канонизации новомучеников 

и исповедников российских

Ольга Владимировна Дёгтева,
директор Церковно-археологического
музея Нижегородской епархии,

член Комиссии по канонизации новомучеников

Нижегородской епархии
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Юбилейный Архиерейский Собор РПЦ прославил в чине новомучеников и исповедников российских многих клириков и верующих, пострадавших в годы репрессий, в том числе в чине местночтимых святых 48 представителей Нижегородской епархии (правящие архиереи, священники и миряне – мученики за веру).

Нижегородская Епархия традиционно считается третьей в России по значимости и количеству приходов. Создана и действует Комиссия по канонизации, председателем которой является архимандрит Тихон (Затёкин), настоятель Нижегородского Вознесенского Печерского монастыря. Лишь члены этой комиссии имеют доступ к документам по репрессированным священнослужителям. В результате тесного взаимодействия епархии и Центрального архива Нижегородской области (ЦАНО) создается электронная база данных на репрессированных верующих Нижегородской епархии. 

В ЦАНО хранятся документы ВЧК и НКВД по Горьковской области, но в архив дела из УФСБ передавались уже вычищенными: из них изымались фотографии и наиболее важные сведения биографического характера, многие факты намеренно искажались. Например, художникам-иконописцам, работающим над иконой мучеников и исповедников нижегородских, архив смог предоставить всего 6 фотографий. Поэтому полной и достоверной картины мы получить не можем. У нас нет точных данных, сколько именно человек пострадало в результате репрессий. В настоящее время база данных Комиссии по канонизации включает свыше 2650 священнослужителей, монашествующих и мирян, и продолжает пополняться. За годы советской власти было расстреляно не менее 5 епископов, 34 иноков, 738 священников и 245 верующих.

В среде православного духовенства Нижегородской губернии прослеживаются три этапа репрессий: 1) 1918 – начало 1920-х гг. – массовые расстрелы клириков; 2) 1928–1932 гг. – ссылки и расстрелы, уничтожение храмов; 3) 1937–1941 – аресты, запрещение богослужений, закрытие уцелевших храмов и уничтожение самой епархии.

Первый этап начался сразу после Октябрьской революции. Уже с 1918 года духовенство почувствовало Красный террор, последовавший за антицерковными решениями новой власти 1917–1918 годов (указ о конфискации у Церкви учебных заведений, отмена церковного брака и введение книг актов гражданского состояния; отмена государственных дотаций церкви и духовенству, декрет об отделении церкви от государства). Национализация церковного имущества, введение всяческих запретов и ограничений церковной жизни вызвали возмущение верующих, на которые власти арестами и расправами. Отныне любой священник или мирянин попадали под пристальный надзор ЧК и местных властей, оказываясь в черном списке врагов. 

2 августа 1918 года состоялось очередное епархиальное собрание духовенства и мирян под председательством епископа Балахнинского Лаврентия (Князева) и протоиерея кафедрального собрания. Оно приняло воззвание к сельским приходам Нижегородской епархии «возвратить причтам отнятую у них землю и восстановить в полной мере все разрушенные в революционное время способы их материального обеспечения», т. к. духовенство лишено казенного жалованья, пенсий, иногда и платы за требы, и даже усадеб с домами. «Церковь взывает о помощи: ей нужны школы для подготовки пастырей – дайте средства, у нее много бедных, престарелых – дайте ей возможность широко развить благотворительность... Все, все откликнитесь на зов церкви. «Ночь убо прейде, а день приближися. Посему облечемся во вся оружия Божия, чтобы смело, безбоязненно выдти на дело строительства Церкви Нижегородской». Это воззвание было опубликовано в одном из номеров «Нижегородского церковно-общественного вестника» за 1918 год (его последний печатный экземпляр хранится в ЦАНО). 

Чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией и спекуляцией при Нижегородском Совдепе произвела расследование по указанному воззванию и признала Князева Евгения Ивановича (епископа Лаврентия) виновным по политическим мотивам». 3 сентября 1918 года тюрьма Комиссии приняла «арестованного епископа Лаврентьева» (так написано в ордере). При аресте тов. Галанин обыскал не только архиерейский дом в Печерском монастыре, где жил епископ, но и весь монастырь. Однако ни при обыске, ни при допросе ничего крамольного выявлено не было. И обвинение построили на вырванных из контекста словах «облечемся во вся оружия», опустив слово «Божия». Следователь Губернской ЧК 5 ноября 1918 года постановил дело представить на рассмотрение Президиума Нижегородской Губернской ЧК для принятия «самого строгого наказания вплоть до расстрела». Дата расстрела в деле № 247 не указана, только на обложке красным карандашом написано: «расстрелян». Из воспоминаний очевидцев известно, что мученическая кончина епископа Лаврентия последовала 24 октября / 6 ноября 1918 года.

Вместе с епископом Лаврентием был расстрелян протоиерей Нижегородского кафедрального собора Алексей Александрович Порфирьев, арестованный 17 октября 1918 года. Оба они вошли в число канонизированных Церковным Собором 2000 года, как и верующий мирянин Алексей Нейдгарт, бывший предводитель Нижегородского Дворянского собрания, княгининский помещик, государственный деятель, благотворитель.

В докладе губернского отдела по отделению церкви от государства от 8 февраля 1919 года откровенно говорится: «...В то же время отдел бдительно присматривался к столпам Господствующей церкви в их контрреволюционной работе. 18 июня с/г из Оранского монастыря был изъят архимандрит Августин... который ныне расстрелян Чрезвычайной комиссией... В апреле месяце с/г при производстве учета Крестовоздвиженского женского монастыря было встречено сопротивление со стороны противников Советской власти, окончившееся смертью одного и ранением 4-х человек».

Среди расстрелянных «за антисоветскую агитацию» в Нижегородской губернии можно назвать протоиерея Михаила Сигрианского, настоятеля собора в селе Богородском, протоиерея Иоанна Флерова, настоятеля храма в селе Семьяны, отца Александра Руновского из Васильского уезда. Протоиерея Николая Орловского, видного благотворителя и педагога, расстреляли за былое участие в народно-монархическом движении: Казнили протоиерея Михаила Воскресенского (село Бортсурманы ныне Пильнинского района), который ныне причислен к лику святых. В списках расстрелянных в сентябре-октябре 1918 года «заложников буржуазии» немало других имен.

Второй этап репрессий охватывает 1928–1932 годы. В это время продолжались аресты по обвинению в антисоветской деятельности и расстрелы, но приходы еще действовали, и церковная жизнь продолжалась. 

Третий период – с 1937 по 1941 год – характеризуется уничтожением приходов и самой епархии. Продолжались и расстрелы священнослужителей, причем в документах указано всегда одно и то же время исполнения приговоров – 15 часов. 

Несмотря на то, что в настоящее время процесс канонизации приостановлен, работа по сбору материалов продолжается, но на первый план выходит уже другая задача – научной обработки данных. Тщательное изучение документов является не только неотложной необходимостью, но и нравственной проблемой, так как наметился процесс деканонизации отдельных лиц. 

Мученик за веру

(светлой памяти отца Антония Дземешкевича)

Марио Беверати, 

настоятель Нижегородского 

Римско-католического прихода
во имя Успения Пресвятой Девы Марии
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Позвольте мне поделиться некоторыми фактами жизни мученика отца Антония Дземешкевича, католического священника, который служил на Нижегородской земле и пострадал в печальный момент российской истории – период массовых репрессий. Давайте обратимся к его автобиографии, которую о. Антонию пришлось писать в такие же осенние дни после ареста в октябре 1929 года в Нижнем Новгороде.

Из автобиографии Антония Николаевича Дземешкевича (написана 10.11.1929 г.):

«Родился я 28 июня 1891 года в селении Бошарово Могилёвской губернии в семье крестьянина-хлебороба. Отец мой с самого раннего детства батрачил, начиная от пастуха-гусопаса, прошел все стадии крестьянских работ и кончил свое батрачество на 46-м году жизни, когда женился и обзавелся своим собственным крестьянским хозяйством, мечтая об одном: приобрести себе кусок земли и обзавестись своим собственным углом и семьей. Желание свое осуществить ему пришлось только в 1884 году, когда он имел от роду 46 лет.

Пахотной земли было около двух десятин, а вся остальная земля была занята болотами, кустарником и лесом. Делаясь должником крестьянского банка, отец мой принял тяжелую кабалу на себя и на нас, своих детей. Около 25 лет семья наша должна была погашать взятую взаймы сумму на покупку земли. Всех нас, детей, у отца нашего было 11 человек. Я был четвертым. Летом я помогал отцу моему по крестьянству. Сначала пас гусей, потом свиней, а с 1901 по 1905 год летом пас коров, а зимой приготовлял корм для скота и согревал воду для пойла.
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В 1905 году отец мой решил отдать меня в школу как слабого физически, а еще и потому, что выплата долга крестьянскому банку близилась к концу. В сентябре я поступил в Старосельскую приходскую школу. Учился в ней одну зиму, а потом пас коров и готовился в городское училище. В августе 1906 года выдержал экзамен в третий класс Оршанского городского училища и был зачислен в число учеников. Городское Оршанское училище окончил в 1910 году. Во время учебы в школе я посещал ремесленные отделения, имевшиеся при школе, а именно: сапожную мастерскую и столярную. От платы за учение меня освобождали как сына крестьянина, хорошо успевавшего в науке.

Призвание к духовному сану, имевшееся во мне с малых лет, пробудил и поддержал мой отец своими рассказами, как он и его отец, а мой дедушка, будучи отнесенными Царским правительством к так называемым «упорствующим», немало должны были перестрадать от казацкой и урядницкой нагайки за свою католическую веру. С 1912 по 1918 год июнь месяц я находился в духовной семинарии в г. Санкт Петербург».

В 1995-м году эта семинария вновь была открыта, и сейчас в ней учатся те, кто готовится к принятию священного сана.

По окончании семинарии Антоний Дземешкевич в июле 1918 года был рукоположен в сан священника. Он получил назначение на должность викария в Орле, откуда в связи с военными действиями перебрался в Брянск, где проживал до 1923 года. С 1923 года служил на приходах в Орле и Брянске в Харьковском деканате, а также в городе Рославле Смоленской области.
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Затем о. Антоний получил назначение в Нижний Новгород. В 1924 году он стал администратором прихода Успения Пресвятой Девы Марии в Нижнем Новгороде, прихода Божьей Матери святого Розария во Владимире, а также прихода Воздвижения Святого Креста в Казани. С 1927 года он был настоятелем приходов в Нижнем Новгороде и Владимире и служил ещё в Рыбинске, Рязани, Ярославле и Костроме.

В 1992 году нижегородская прихожанка Адель Ожаровская, вспоминая о. Антония, говорила, что он умел сплотить вокруг себя людей своей добротой, умом, художественной одарённостью и даром речи: 
«Его проповеди были так интересны, просты, одухотворены, пробуждая в человеке самые наилучшие качества... Отец Антоний кроме заботы о костёле всегда посещал больных и бедных, помогая им, чем мог. В 1920-е годы было очень тяжело с продовольствием, и о. Антоний, чтобы помогать бедным, старался найти средства. Он сам, как художник, выливал из гипса разные статуэтки, красил и облагораживал их облицовкой. Всё это делалось за счёт сна и отдыха о. Антония. Готовые статуэтки брали несколько прихожанок, продавали их, а вырученные деньги шли на помощь бедным».
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Сейчас в приходском музее хранятся орнат и чаша, которыми пользовался во время богослужений о. Антоний Дземешкевич.

Знаменательно то, что Нижегородская земля некоторым образом являет единство Православной и Католической Церквей перед лицом гонений, которым в XX веке подвергла христиан богоборческая власть. Масштабы гонений на веру в России в советское время сегодня широко известны. Во время Юбилейного Архиерейского Собора Русской Православной Церкви в 2000 году состоялось прославление православных новомучеников и исповедников российских, сыгравшее важную роль в духовной жизни Русской Православной Церкви в последующие годы.

После октябрьской революции 1917 года следуют всё усиливающиеся ограничения, которые постепенно превратились в беспрецедентные кровавые гонения и для Католической Церкви латинского обряда, которая была почти полностью уничтожена.

Представить себе масштаб гонений можно, поразмыслив над несколькими цифрами. В 1914 году на территории России (не считая тогда входившего в ее состав государства Польского) находилось 1158 католических приходов, 1491 храм, 1358 часовен, 2194 священника и около 5 миллионов верующих католиков. В ходе религиозных преследований многие храмы были закрыты и разрушены. Часто в закрытых храмах намеренно размещали какие-либо специфические учреждения, чтобы оскорбить чувства верующих. Например, в одном из них размещался венерологический диспансер. Священников, монашествующих и активных мирян физически уничтожали по ложным обвинениям, заключали в лагеря и отправляли в далёкие ссылки. В 1939 году в СССР оставались открытыми лишь несколько храмов – менее десяти, лишь в нескольких из них официально служили священники. Другие священники, оставшиеся в живых, находились, в основном, в ссылках и лагерях. Трагедия, постигшая католиков восточного обряда, была не менее значительной.

Не меньшие страдания пришлось пережить и Армяно-Католической Церкви, также имевшей общины и священников на территории России (в частности, в Краснодаре, Ростове-на-Дону, Москве). Немало армяно-католических священников, арестованных в Армении и Грузии, нашли смерть в российских лагерях и тюрьмах.

За время преследований очень многие священники, монашествующие и миряне засвидетельствовали свою верность Христу и Церкви мученической смертью. Однако лишь недавно возрождающаяся российская Католическая Церковь смогла предпринять некоторые усилия к тому, чтобы узнать их имена и сохранить о них память. Попытки сделать это сталкиваются с огромными трудностями, которые часто могут показаться непреодолимыми1.

Вернемся к фактам жизни о. Антония Дземешкевича. В 1927 году его привлекли как свидетеля по делу органиста нижегородского прихода Аполлинария Сташиса, а 16 октября 1929 года о. Антоний вместе с членами приходского совета был арестован в Нижнем Новгороде, где жил в домике органиста – единственном месте, оставшемся у прихода после изъятия властями приходского здания и закрытия храма. Сейчас в этом доме, где был более 80 лет назад арестован о. Антоний, живёт нынешний настоятель католического прихода.

Через некоторое время после ареста о. Антоний, обвиненный по ст. 58, находился в тюрьме в Нижнем Новгороде. 13 марта 1930 года осужден по Постановлению Коллегии ОГПУ на 10 лет работ в Исправительно-трудовом лагере на Соловках.

Надо заметить, что 58 статья Уголовного Кодекса РСФСР от 1927 года2 подразумевала обвинение «в контрреволюционных действиях, направленных к свержению, подрыву или ослаблению власти Рабоче-Крестьянских Советов...» и лишение свободы со строгой изоляцией на срок от шести месяцев до пяти лет с конфискацией всего имущества. Большинство же священников были осуждены на 10-летний срок.

Находясь в заключении, выполняя непосильные работы, отец Антоний находил силы и время, чтобы исповедовать, крестить, утешать других арестантов, поддерживать в вере заключенных священников. Со слов свидетелей, «в то время как в лагере царили духовная пустота, уныние и даже отчаяние, католики-церковники вели в своем замкнутом кругу содержательную жизнь... Наблюдая их, нельзя было не понять, какое место в жизни человека занимает вера, как она окрыляет. На фоне Соловецкого быта это бросалось в глаза особенно ярко...».
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За эту «особо опасную деятельность» отец Антоний и был арестован в 1937 году, уже проведя семь лет в заключении в лагере на Соловках. А «для борьбы с наиболее тяжкими видами преступлений, угрожающими основам Советской власти и Советского строя, ...в качестве исключительной меры охраны государства трудящихся» по статье 58 Уголовного Кодекса РСФСР применялся расстрел.

9 октября 1937 года по Постановлению Особой Тройки УНКВД по Ленинградской области о. Антоний был присужден к высшей мере наказания. 3 ноября 1937 года приговор приведен в исполнение в урочище Сандармох около Кеми.

Смерть отца Антония происходит в контексте репрессий 1937–1938 годов, цель которых заключалась в устранении всех церквей и всех верующих, независимо от конфессий. Судьба Соловецких этапов 1937–1938 годов – одна из самых мрачных страниц истории репрессий. Из Москвы спускали планы по расстрелам в Соловках. Ленинградское УНКВД формировало расстрельные списки, а «Особая тройка» штамповала смертные приговоры для соловецких сидельцев.

Этапов было три. «Вам для Соловецкой тюрьмы утверждается для репрессирования 1200 человек», – говорится в директиве Ежова. 1111 человек составили первый, самый большой соловецкий этап. Он был отправлен в Медвежьегорск и расстрелян в лесу в октябре – ноябре 1937 года. Сейчас на этом месте – мемориальное кладбище Сандармох. В 1937 году было совершено более 100 тысяч казней, жертвой которых 10 октября 1937 года стал расстрелянный после восьми лет заключения в одиночной камере Патриарший местоблюститель, митрополит Петр (Полянский)3.

После варварского разграбления монастырских сокровищниц и физического истребления части монахов в стенах бывшей Соловецкой обители разместился один из первых советских концлагерей с устрашающе-нелепым названием СЛОН (Соловецкий лагерь особого назначения). Среди соловецких узников нового режима сложилась такая поговорка: «Соловки – это Советский Союз в миниатюре» и наоборот: «Советский Союз – это большой Соловецкий лагерь». По разным подсчетам, за 20 лет существования этого лагеря в нем было умерщвлено от нескольких сот тысяч до миллиона человек. Из духовенства первыми попали на Соловки православные, а в 1924 году пробил час католиков. После процессов 1923–1924 годов сюда были отправлены настоятель московского восточно-католического прихода о. Николай Александров, бывший редактор русского католического журнала «Слово Истины» Владимир Балашов и три монахини московской доминиканской общины4.

23 сентября 1928 года в Соловецкий лагерь «... перевели большую партию осужденных священников. С первых же дней пребывания в лагере католическое духовенство стало добиваться возможности проводить службы...». Разрешение на посещение часовни было получено. Лагерная администрация разрешила русским католикам совершать богослужения по воскресеньям и большим праздникам. Для этих целей была выбрана часовня св. Германа, находившаяся у самого берега моря, в двух с половиной километрах от Соловецкого кремля. В начале 1929 года часовню запретили посещать. Официально – «в наказание за состоявшиеся там тайные посвящения священников и неумеренное пользование ею»5.

В то время на Соловках находилось больше сотни православных священников и двадцать епископов. Среди последних были такие выдающиеся личности, как архиепископ Петр (Зверев), архиепископ Илларион (Троицкий) и также экзарх Греко-католической Церкви Леонид Федоров, с которым у них установились дружеские отношения.

В те годы рождавшееся чувство единства особенно остро противостояло не только грубому давлению атеистической силы, но и многовековым предрассудкам межхристианской вражды: мученичество преодолевает все конфессиональные различия6. Кровь мучеников стала приговором этим различиям. «Все вы, во Христа крестившиеся, во Христа облеклись. Нет уже ни иудеев, ни язычника, нет раба, ни свободного; нет мужеского пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе Иисусе (Гал. 3, 27-28)7.

Реальная сцена, прекрасно иллюстрирующая эти слова, запечатлена в воспоминаниях одной из узниц Соловков – Ольги Яфа: 
«Ввиду приближающегося 1 Мая уже шли подготовительные работы для достойной встречи великого пролетарского праздника... И вот как раз в Великий Четверг, – день этот, по-видимому, был выбран не случайно, – были затребованы (для принудительных работ) все находившиеся там в это время православные и католические епископы... У всех... окон... стояли люди и смотрели, как четырнадцать слабосильных мужчин в рясах, надрываясь, втаскивали в гору большую нагруженную песком телегу; одни тянули ее за оглобли, другие, наваливаясь на воз, толкали его сзади, остальные поддерживали телегу с боков. Соединившись в одном усилии, шли рядом еще молодой, видимо, очень близорукий католический епископ, бритый, в круглых роговых очках, и сухенький, измождённый старичок с белой бородой – православный епископ – ветхий днями, но сильный духом, с неослабным старанием напиравший на воз.... Тем из нас, кому удастся когда-нибудь вернуться отсюда в мир, выпадет на долю свидетельствовать людям о том, что видим мы здесь сейчас... А видим мы возрождение чистой и стройной веры первых христиан, видим воссоединение Церквей в лице единодушно участвующих в подвиге православных и католических епископов, воссоединение в любви и смирении, помимо всяких Соборов и догматических споров...»8
Мы сейчас едины перед лицом наступления секуляризма как на Западе, так и на Востоке. Именно об этом говорил Папа Иоанн Павел II, выступая 13 мая 1994 года, в день Фатимской Божией Матери: «Дорогие братья! Мы не можем не быть едины! История человечества ждет нашего полного единства9. …Единство мучеников и свидетелей веры более чем убедительно; оно указывает путь объединения для христиан XXI века. …Да будет жива память о сестрах и братьях наших на протяжении этого века и этого тысячелетия. Более того, пусть эта память живет вечно. Передавайте ее из уст в уста, переносите ее из поколения в поколение, дабы она дала ростки глубокого христианского обновления. Храните ее, как бесценный клад, для христиан нового тысячелетия, чтобы она послужила «закваской» в деле достижения полного единения всех учеников Христа»10.

Один из наиболее выдающихся раннехристианских писателей и теологов конца второго века Тертуллиан произнес слова, которые стали общеизвестными: «Кровь мучеников есть семя новых христиан». Двадцатый век в России стал особенно богатым на кровь мучеников за веру и, значит, стал особенно щедрым на распространение большого количества семян христианства по русской земле. 

Кардинал Курт Кох, председатель Папского Совета по Содействию Христианскому Единству, выступая 16 сентября 2011 года в Мюнхене на встрече, посвящённой молитве о мире, сказал, что хотя христиане живут в этом мире «в ещё несовершенном общении», но мученики, пребывающие «в небесной славе», уже находятся в совершенном единстве. Поэтому мы должны «жить в надежде, что кровь мучеников нашего времени станет в один прекрасный день семенем полного единения Тела Христова»11.
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Уважаемые друзья, позвольте от имени Духовного управления мусульман и от себя лично поблагодарить оргкомитет за организацию данной конференции и ее проведение на достаточно высоком уровне.

Тема конференции очень сложная, и многие это особо отметили в своих выступлениях. Меня как мусульманского священнослужителя всегда интересовала история родного края, но, к большому сожалению, она преподавалась как-то однобоко и, конечно же, без всяких полутонов: белое – красное, хорошо – плохо, друзья – враги.

Тема моего выступления – репрессии в мусульманской среде в довоенный период. В 2011 году мусульманское сообщество отметило 92 годовщину трагического события, произошедшего в татарской деревне Семеновка, когда в январе 1919 года представителями власти без суда и следствия были расстреляны 50 человек. За что они были расстреляны, почему они погибли, почему за этот кровавый беспредел никто не понес наказания, почему никто не стал разбираться в этом вопиющемся факте?! Более того, кровавый семеновский след протянулся и в последующие годы, вовлекая в процесс репрессий 1930-х годов в качестве новых жертв родственников убиенных.

Обычно изучение репрессивной политики советской власти принято делить на два этапа в рассмотрении этого вопроса – советский и современный. Характерной чертой советского этапа является запрет данной темы и недоступность архивных материалов для исследователей. Это было обусловлено особенностями советского строя и политического режима. Только после развала СССР в 1990-х годах, когда стали доступными ранее засекреченные следственные материалы НКВД (КГБ), мы смогли узнать о масштабах репрессий, жертвами которых стали кристально чистые, богобоязненные, порядочные люди. Среди погибших в ходе Семеновской трагедии – 7 имамов. Их уничтожили только за то, что они являлись священнослужителями, призывали к добру, справедливости, сеяли в душах людей «разумное, доброе, вечное». Правда, это был единичный случай расстрела имамов в начальный период существования советской власти. Следует сказать, что в период с 1917 года до середины 1990-х годов государство допускало сосуществование двух мировоззренческих систем. Делалась как бы попытка симбиоза религии с идеями социализма.

Вскоре после окончания Гражданской войны в ходе стабилизации внутригосударственной политики, смены внешнеполитических приоритетов, переориентации на развитие отношений с западными державами и ослабления интересов к востоку, государство с 1921 по 1928 год, желая упрочить свое положение, отодвигает на второй план потребность союза с духовенством, в том числе мусульманским.

В период окончательного свёртывания государственно-религиозных отношений против мусульманского духовенства начинают применяться репрессии. В 1929–1930-е годы на Нижегородчине число репрессированных сельских мулл достигло 11 человек (они получили от 3-х месяцев тюрьмы до 5 лет исправительно-трудовых лагерей). Правда, ни один из них не был приговорен к расстрелу. В татарских деревнях представителей духовенства, которых наряду с кулаками и торговцами относили в разряд чуждых элементов, лишали политических прав.

Таким образом, в начале 1930-х годов были обозначены «чуждые элементы», борьба с которыми должна была привести к политическому и идеологическому доминированию советской власти в татарских деревнях. В период усиления тоталитаризма в стране и развертывания коллективизации репрессии против инакомыслящих (в данном случае кулаков и духовенства) становятся одним из элементов внутренней политики.

Переломным в репрессивной политике советского государства стал 1937 год. Ряд партийных решений, постановлений правительства, приказов силовых ведомств вывели ее на новый уровень, когда физическое уничтожение людей достигло беспримерных масштабов. Как и прежде, пострадало духовенство всех конфессий, объявленное «классово чуждым элементом». Антирелигиозная политика советского государства проявилась также в уголовном преследовании духовенства по политическим мотивам. Политические репрессии сыграли наиболее разрушительную роль в уничтожении духовенства как части общества. Период с августа 1936 до конца 1938 года во всех исследованиях характеризуется как время массовых репрессий, время Большого террора. Был выдвинут тезис об обострении классовых противоречий по мере продвижения к социализму, который был призван оправдать в глазах народа массовые репрессии.

На протяжении 1937 года в пределах татарских поселений Горьковской области прокатилась мощная волна репрессий, в ходе которых была выявлена и разоблачена целая сеть так называемой «контрреволюционной организации Краснооктябрьского района». Считалось, что ее идейным руководителем является заместитель председателя Центра Духовного управления мусульман (ЦДУМ) Кашафутдин Тарджеманов, который был осужден на 10 лет за «контрреволюционную деятельность» и умер в 1943 году в тюрьме. Также были арестованы имам мечети г. Горького С. Исхаков и краснооктябрьские имамы А. Хакимов, М. Сайдашев и М. Ганеев, лично знакомые с К. Тарджемановым. На протяжении осени – зимы 1937/38 гг. НКВД выявил причастных к данной организации горьковских и провинциальных имамов. В эти годы репрессиям подверглись 73 имама, из них 56 человек были расстреляны, в том числе и те священнослужители, которые подвергались преследованиям в 1929–1930 годах.

Специфичными в деле построения обвинения являлись два момента. Во-первых, инкриминирование националистических настроений и их увязывание с концепциями панисламизма и пантюркизма. Во-вторых, НКВД оперировал данными о торговых связях горьковских татар, охватывавших Поволжье, центральные районы страны и достигавших даже Финляндии. Ни для кого не являлось секретом, что татарская диаспора Финляндии насчитывала около трех тысяч человек, которые являлись выходцами из Нижегородской области. Эти факты хорошо укладывались в процесс выявления шпионских связей местного населения, при этом торговые и родственные связи инкриминировались как шпионская деятельность. Конечно, эти связи потенциально могли быть использованы в интересах иностранных разведок, но это еще не значило, что они именно таким образом использовались. Позднейшие проверки, проведенные во второй половине 1950-х годов, подтвердили необоснованность такого рода обвинений.

Жертвами репрессий становились выходцы из семей священнослужителей, представители сельской интеллигенции (врачи, учителя), партийные и советские функционеры, а так же ранее раскулаченные лица. Обвинения строились на основании их небезупречного прошлого, наличия родственных связей с «антисоветчиками», «антисоветской агитации», к которой относили любые высказывания о действительности. Так формировался удобный предлог для расправы с неугодными социальными слоями, в особенности, с духовенством, которое представляли в качестве основного идейного врага. Параллельно происходило закрытие мечетей. Причиной репрессирования имамов в Нижегородской области, так же как и в других регионах СССР, было стремление подорвать влияние мусульманского духовенства на население, исповедовавшее ислам. Это стремление выразилось в антирелигиозной политике компартии и органов государственной власти, уголовном преследовании духовных лидеров татар-мусульман юго-востока Нижегородской области, обвинении их в провале реализации ряда экономических и социальных проектов советского руководства.

Активная политическая, экономическая и социальная деятельность имамов стала предпосылкой их обвинений в антисоветской деятельности. В ходе осуществления «Большого террора» и «чисток» 1937–1938 годов итогом репрессий явилось физическое уничтожение мусульманского духовенства как носителя религиозных ценностей, традиций, мировоззрения и идеологии, чуждых советскому обществу.

Устранение духовенства прервало преемственность культурных и религиозных традиций и сильно осложнило их трансляцию молодым поколениям нижегородцев-мусульман.

АКТЕРСКАЯ «ГОЛГОФА»

Страницы истории политических репрессий 
в театральной среде города Горького
Вячеслав Ильич Жучков,

заведующий литературной частью 

Нижегородского академического 

театра драмы им. Горького
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Политические репрессии, прокатившиеся по стране в 1930-е годы, не обошли и актерскую среду. На нижегородской сцене в разные годы блистали такие известнейшие артисты, как Татьяна Окуневская, Тамара Якобсон, Вацлав Дворжецкий, Антонина Самарина. Их имена составляют славу театральной жизни страны. Но в их собственной биографии были трагические страницы – обвинения по политическим статьям, тюрьмы, лагеря.

Я хочу подробнее остановиться на судьбе Антонины Николаевны Самариной – первой и единственной из театральных деятелей Нижнего Новгорода, удостоенной высокого звания народной артистки СССР.

Ее сценическая карьера началась в Одессе, где летом 1917 года ее отец, выдающийся режиссер и антрепренер Николай Иванович Собольщиков-Самарин открыл театр миниатюр «Улыбки». Но события революции и Гражданской войны разлучили отца и дочь. В том году Самарина вышла замуж за актера Розенталя и уехала с ним в город Николаев, который вскоре был захвачен белогвардейцами генерала Слащева. Волею обстоятельств в 1921 году Антонина Николаевна с мужем оказались в Бессарабии. Русского профессионального театра в Румынии не было, играли в наспех сколоченных труппах по провинциальным городам. За четыре года эмиграции все больше тянуло на Родину. 

В эмиграции Самарина выходит второй раз замуж за актера Георгия Ивановича Юрьева. Они пытаются вернуться в Россию, но этому препятствуют дипломатические отношения между Румынией, Польшей и СССР. Несмотря на все хлопоты, официально выехать из буржуазной Румынии в Советскую Россию не удалось, и актеры решились на крайний шаг: в январе 1926 года нелегально пересекли государственную границу. Тогда они и предположить не могли, чем это обернется для них в будущем. С радужными надеждами приехали Самарина и Юрьев в Нижний Новгород, но сразу поступить в театральную труппу не удалось, хотя уже два года театром руководил Н.И. Собольщиков-Самарин. 

Шесть лет не принимали Антонину Николаевну в труппу Горьковского театра. Тогда действовал закон о семейственности, не допускавший работать в одном коллективе нескольким членам семьи. Актрисе пришлось скитаться из театра в театр – Орел, Архангельск, Ялта, Казань, Саратов, Симферополь… Сезонная система стала изживать себя к началу 30-х годов, и нижегородский театр перешел на круглогодичную работу. И в числе актеров, набранных в постоянную труппу, оказались А.Н. Самарина и Г.И. Юрьев. Самарина быстро заняла ведущее положение в труппе, завоевала успех у зрителей. Она много играла и стала любимицей местных театралов. 

В 1937 и 1938 годах проходили выборы в Верховные Советы СССР и РСФСР. Кандидатом от Горьковской области в оба Совета выдвигался нарком внутренних дел СССР Н.И. Ежов. В декабре 1937 года он приехал в Горький и выступил перед избирателями с речью, в которой обосновал необходимость «изощренные методы борьба классового врага» и «разоблачить шпионов, диверсантов и вредителей». И вот с июня 1937 года, когда на пост первого секретаря обкома партии вступил Ю.М. Каганович, на Горьковскую область обрушилась страшная волна репрессий и беззакония. 

Ночью 14 июня после сыгранного спектакля «Анна Каренина» Самарина и Юрьев были арестованы и доставлены в известный «розовый дом» на улице Воробьева. Им было предъявлено обвинение в нелегальном переходе государственной границы СССР и шпионаже в пользу Румынии. На следующий день Самарина должна была участвовать в репетиции спектакля «Дети Ванюшина», но в театр не явилась. Николай Иванович, постановщик спектакля, начал репетицию без нее, умело скрывая свое беспокойство и горе. Новый театральный сезон 1938/39 годов прошел без Самариной и Юрьева. А они в это время играли свои главные роли уже не на сцене, а в жизни, оставаясь порядочными людьми, преданными Родине и искусству, несмотря на допросы, оскорбления и избиения. Самарина лишь просила не бить ее по лицу: «Я же актриса!», – говорила она.

В тюрьме ее продержали до 24 января 1939 года, а потом выпустили. Несомненно, ее спасли хлопоты отца, использовавшего все свое влияние и авторитет, обращавшегося во все инстанции, вплоть до А.А. Жданова. Но обвинение по антисоветской 58-й статье с нее снято не было. Оказавшись на свободе, Самарина не только окунулась в творческую работу, но и начала активную борьбу за освобождение безвинно осужденного мужа. Писала она и всесильному Л.П. Берия. Вот выдержка из этого письма: 
«13 лет назад мы с мужем без надлежащего разрешения перешли границу из Бессарабии в СССР, потому что иначе выехать было невозможно. Я – русская женщина и русская артистка, естественно, стремилась на родину к своему любимому искусству, а также к своему старому отцу. Мой муж, также русский артист, сопровождал меня. По приезде в г. Горький мой отец, народный артист РСФСР Н.И. Собольщиков-Самарин, на другой же день лично доставил меня в ГПУ. Мой муж поехал к своему дяде в г. Клинцы и также тотчас явился в ГПУ, Дело о нашем въезде без разрешения в СССР своевременно было строго расследовано, и нам никаких обвинений предъявлено не было, потому что мы никакого преступления против своей родины не совершили».

В письме она назвала и другие обвинения, предъявленные Юрьеву: знакомства среди белоэмигрантов и работников полиции Румынии, а также участие в их нелегальном пересечении границы неких Артемия Ткаченко и Ивана Зуба, агентов румынской полиции. Никаких фактов, подтверждающих эти обвинения, мужу предъявлено не было. Ратуя за пересмотр его дела, актриса наивно полагала, что справедливость восторжествует. Но этого не произошло. Ответа на письмо она также не получила. 

Началась война. В конце 1941 года Антонина Николаевна получила письмо от мужа, написанное им 23 ноября со ст. Сухо-Безводное. В нем говорилось, что он осужден особым совещанием сроком на 8 лет лагерей как «социально опасный элемент». Также просил помочь деньгами, табаком, сахаром и прислать одноактных пьес или комедий для лагерной сцены. 

Самарина много и с успехом играла в годы войны, в том числе в госпиталях, на призывных пунктах. И продолжала хлопотать о муже. Осенью 1943 года неожиданно пришло его освобождение. Но Георгию Ивановичу не разрешили вернуться в Горький, запрещено ему было жить и в других крупных городах. Юрьев обосновался в Павлове на Оке, где был драматический театр. Потянулись годы бытовой неустроенности и творческой неудовлетворенности. С женой они могли только переписываться – судьба их окончательно разлучила. Горечь от сознания изломанности судеб не покидала обоих всю жизнь. Семью Самариной заменил театр. В 1948 году ей присвоили звание заслуженной артистки РСФСР, а через 20 лет, в 1968 году – народной артистки СССР. 
В 1971 году Антонины Николаевны не стало. Ее жизненным девизом, несмотря на все перенесенные беды, оставались слова Ф. Гойи: «Жизнь, сколько ее ни кляни, стоит того, чтобы ее прожить, и всегда будет стоить».

Диссиденты 1950–1991 годов – уроженцы 

и жители Горьковской области

Владимир Борисович Пантелеев, 

руководитель Нижегородского отделения 

РОО «Общество жертв коммунистического террора».
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В настоящее время в Нижнем Новгороде проживает 2307 реабилитированных (имеющих об этом соответствующие документы), в том числе 77 человек, находившихся в тюрьмах и лагерях (из этих политзаключенных в областном центре проживают 13 человек). 

В «закрытом» городе Горьком с марта 1953 по ноябрь 1990 года было арестовано и осуждено около 70 инакомыслящих – так называемых «диссидентов». Это были люди разных возрастов и занятий: студенты и преподаватели, рабочие, военные, пенсионеры и инвалиды. Вот несколько имен из этого списка: студент-заочник И. Давыденко, главный врач института восстановительной хирургии М. Нерославский, конструктор М. Дербенев (1953), подполковник А. Матвейчук (1955), учащиеся вечерней школы В. Споров, Ю. Талюк и их учительница Л. Пожарицкая, капитан-лейтенант В. Севастьянов и инженер-майор А. Павлов (1957), слесарь-комсомолец А. Смирнов и пенсионер-инвалид В. Пецун (1958), инвалид-глухонемой В. Заварзин (1966), студент Владимир Жильцов, учителя М. Капранов и В. Павленков, журналист С. Пономарев (1970), журналист, зав. отделом газеты В. Пантелеев (1971) и многие другие. 

Среди них и Александр Ковбасюк, арестованный в 1964 году, когда был студентом, – сейчас ему 66 лет, он инвалид 2-й группы, ночует в подвалах и живет подаяниями, т.к. дом, где он жил, снесли, а пенсию ему не выплачивают из-за отсутствия постоянного места жительства.

В Нижегородской области ни один из бывших политзаключенных не допущен ни в одно из звеньев государственного или муниципального управления. Федеральный закон «О реабилитации жертв политических репрессий» даровал им жалкие льготы, но они в регионе не предоставлялись «узникам совести» – для них не было ни бесплатных лекарств, ни внеочередного медицинского обслуживания, ни санаторных путевок, а в 2004 году эти льготы были отменены правительством. 

В 1993 году действие ст. 19 ФЗ «О реабилитации…» было приостановлено, а Комиссия при Президенте РФ по реабилитации жертв лишена реальных прав. С 1993 года ограничено право реабилитированных инвалидов на бесплатное обеспечение автомобилем по медицинским показаниям (в ст. 16 п. «в» внесена хитрая ограничительная поправка «при отсутствии противопоказаний к вождению автомобиля», на основании чего многим было отказано). 

С 1994 года ограничено право реабилитированных на бесплатный проезд один раз в год по железной дороге (чиновники, ссылаясь на п. 5 Постановления Правительства РФ от 03.05.1994 г. «О порядке предоставления льгот реабилитированным…», вынуждают их покупать билеты за свой счет, а потом месяцами упрашивать органы соцзащиты вернуть затраченные деньги). 

С 1995 года ограничено право реабилитированных на освобождение от уплаты государственной пошлины в нотариальных конторах и ЗАГСах по вопросам, связанным с применением ФЗ «О реабилитации…».

В 1996 году Постановлением Правительства РФ № 820 от 17.07.1996 г. отменено возмещение затрат на содержание умерших в морге и на приобретение венка за счет государства, что ранее предусматривалось Постановлением Правительства № 616.

В 1999 году Указом Президента РФ № 1359 отменен Указ Президента РФ № 92 от 24.08.1991 г. «Об архивах КГБ СССР» о рассекречивании законодательных и ведомственных актов, служивших основанием для массовых репрессий, и снятии с этих актов всех ограничений. Таким образом, народ вновь лишили права знать правду. 

С 2000 года право реабилитированных на компенсацию – за годы, проведенные в заключении, рабский труд, отобранные дома и разграбленное имущество – ограничено со 100 минимальных окладов до фиксированной суммы в 10 тысяч рублей. 

С 2001 года власти повсеместно отказывают реабилитированным в праве на получение беспроцентной ссуды на строительство жилья: Госдума прекратила финансирование ст. 13 ФЗ «О реабилитации».

С 2002 года из нового пенсионного законодательства исключено право реабилитированных на повышение пенсии за причиненный государством вред (что противоречит ст. ст. 52, 53, 55 ч.2., 56 ч. 3 Конституции РФ). 

Этот список можно продолжать. Но и приведенные факты иллюстрируют антинародную тенденцию текущего законодательства. При этом нельзя забывать, что «Лучший пророк для будущего – прошлое» (Дж. Байрон). 

Чтобы не повторилось кровавое прошлое, нужно помнить о жертвах репрессий и помогать тем, кому еще можно помочь. 

Секция 2.
СУДЬБА СЕМЬИ И ЛИЧНОСТИ В ЭПОХУ ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ 

1. Репрессированные клирики
Памяти сельского священника 

о. Владимира Прудовского

Мария Александровна Прудовская, 

историк, экскурсовод
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Мой дедушка Владимир Александрович Прудовский родился 12 июля 1890 году в семье волостного писаря в селе Пожарки Сергачского уезда Нижегородской губернии. Отец – Прудовский Александр Михайлович, мать – Таисия Ивановна, в девичестве Флёрова. Сохранилась семейная фотография, на которой мой дед запечатлен со своими родителями. 
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Владимир получил очень хорошее образование в Нижегородской духовной семинарии, которую окончил в начале 1920-х годов. Время это было непростое – начало гонений на духовенство. Отец отговаривал его стать священником, но Владимир всегда отличался стойкостью своих убеждений, а горячая вера победила сомнения и страх. 

В 1910 году был заключен брак с выпускницей Нижегородского епархиального училища Марией Александровной Чернолесской. Через год родился старший сын Александр, всего же в семье было 8 детей, выжило 7 (шесть сыновей, 2 дочери). Познакомился он со своей женой в Кстовском районе, где она была сельской учительницей (село Нижние Ключищи).

Первым местом служения о. Владимира стало село Борисово Поле Вадского района, где он был рукоположен во священника (Троицкая церковь, на фото). Прихожанам новый батюшка пришелся по душе, он проявлял к ним участие, поддерживал добрым словом. Поэтому когда в 1933 году за ним пришли «из органов», крестьяне дружно встали на его защиту. Дедушке предъявили условия – отбыть трудовую повинность на лесоповале. Сельчане предлагали вместо него отработать трудовую повинность, но власти не разрешили. Отца Владимира арестовали 10 января 1933 года, а 19 февраля тройкой НКВД он был приговорен к пяти годам лагерей. Вскоре, правда, его досрочно освободили и направили в село Тепло-Троицкое Дальнеконстантиновского района.

Троицкая церковь была построена в 1813 году. При ней существовали библиотека и церковноприходская школа. Их основали священники Аргентовы (известная династия).
Жена о. Владимира матушка Мария взялась за обучение ребятишек, обучала их даже на дому.
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Мария Александровна Прудовская,

 жена священника

Зимой 1937 года батюшка вновь оказался под бдительным оком «органов». Под давлением некоторые сельчане вынуждены были написать на него донос (я даже читала эти доносы), что он якобы «вел среди населения антисоветскую и антиколхозную агитацию, клеветал на руководство ВКП(б) и правительство». Последовал второй арест, но ни с одним из обвинений священник Прудовский не согласился. Он всячески отрицал свою вину, хотя понимал, чем это грозит. Его увезли в Нижний Новгород, где и расстреляли 22 декабря 1937 года. Предполагаемое место расстрела – Бугровское кладбище (но также местами массовых расстрелов были Изоляторский овраг и Мочальный остров). 

Я горжусь дедушкой, его несгибаемостью, тем моральным и человеческим подвигом, который он совершил. Но все мои попытки установить место его захоронения, пока не увенчались успехом. В нашей семье бережно хранятся немногие фотографии. На одной дедушка изображен еще семинаристом, на другой запечатлено село Борисово Поле Вадского района. На этом снимке хорошо видна Троицкая церковь, в которой он служил. 

В селе Тепло-Троицкое сохранилась Троицкая церковь, но в очень плохом состоянии, нуждается в реставрации. Делались попытки ее восстановить, один предприниматель даже выделил большую сумму денег на это благородное дело, но куда они ушли, никто объяснить не может. 

В январе 2007 года я впервые побывала в этом селе. Теперь оно преимущественно дачное, оживает в летнее время, но осталось и несколько коренных жителей, которые хранят память о тех далеких событиях. Мы приехали делегацией с участниками конференции «Новомученики земли Нижегородской», в составе которой был иеромонах Вознесенского Печерского монастыря отец Евфимий. Он отслужил панихиду в полуразрушенной церкви. 

Я собрала документы о дедушке и предоставила их в Комиссию по канонизации при Нижегородской епархии. Они давно находятся на рассмотрении в Синоде, но, к сожалению, со сменой Патриарха процесс приостановлен. 

В 1990 году я послала запрос в областную Прокуратуру, и получила ответ, что мой дед был полностью реабилитирован по обоим делам 1933 и 1937 гг. Никаких других сведений нет.

Мой отец после трагической гибели деда стал главой семьи. Ему тогда было 26 лет (он 1911 года рождения), поднял на ноги братьев и сестер. Закончил 9 классов, последний класс был профильным, готовили счетоводов-бухгалтеров. Благодаря своим способностям он стал финансовым руководителем крупного предприятия – Горьковского речного порта. Умер в 1985 году, ничего не зная о судьбе своего отца.

Какой-то рок преследовал мужскую половину нашей семьи. Один сын умер в младенчестве, другой, Константин, без вести пропал в годы Великой Отечественной войны. Возможно, погиб в первые месяцы войны в районе города Кандалакши. Ему было всего 20 лет. Вениамин был директором сельской школы, погиб на охоте при невыясненных обстоятельствах. Ему было 30 лет, осталось двое детей. Сергей умер от рака, Борис – от легочного заболевания. Дочь Зоя прожила долгую жизнь, прожила до 87 лет, жила в Городце, где была начальником главпочтамта. На сегодняшний день жива младшая дочь Владимира Александровича, Нина Владимировна Штернова. Ей 84 года (она 1927 года рождения). Она всю жизнь посвятила педагогике, была преподавателем начальных классов.

В настоящее время, чтобы жива была память о дедушке, использую любую возможность рассказать о его подвиге. Выступала в Благовещенском монастыре, в Центральной городской библиотеке на Лаврентьевских чтениях в память новомученика епископа Лаврентия Князева, давала материалы в газеты «Нижегородские епархиальные ведомости», районную газету Дальнеконстантиновского района «Родная земля». Справка о Владимире Александровиче Прудовском есть в 6-м томе «Книги памяти жертв политических репрессий Нижегородской области». Я благодарна Центральной городской библиотеке за предоставленную возможность рассказать о своем дедушке.

Репрессированные священнослужители

Дальнеконстантиновского района

Виталий Борисович Чавачин,

учитель истории Муравьихинской средней школы

Дальнеконстантиновского района

Нижегородской области

[image: image17.jpg]


К началу 1917 года на территории Дальнеконстантиновского района было 37 православных храмов, а в селе Малая Пица находился женский монастырь в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих радость». Кроме двух храмов, все они построены тщанием прихожан. Широкой известностью и большим уважением пользовались многие местные священники, например, представители известной династии Аргентовых. 

В 1930 годы большая часть священнослужителей района была репрессирована, многие расстреляны, а кто избежал расстрела – те прошли через тюрьмы и лагеря. Никаких уголовных преступлений эти люди не совершали и пострадали безвинно – по сути дела, лишь за свои религиозные убеждения. Вот лишь несколько судеб.

Николай Иванович Репьёв родился в селе Хирине Арзамасского уезда в 1881 году в семье священника. Окончил Нижегородскую духовную семинарию по второму разряду. По окончании семинарии работал учителем в школах Нижегородского уезда, а в марте 1905 года был посвящен Преосвященным Назарием в сан священника Никольской церкви села Ново-Березники.

Крестьяне любили отца Николая за безотказность к их просьбам и за простоту образа жизни, которую он вёл, почти ничем не выделяясь среди крестьян – так же, как и они, пахал землю, накашивал сено. Если случалась у крестьян какая беда – шли к священнику. В годы Первой мировой войны Н.И. Репьёв вместе с учителем земской школы А.И. Гришаковым хлопотал об открытии в селе столовой с бесплатными обедами для крестьянских ребятишек.

В начале 30-х годов власти отобрали у Репьёвых дом, в котором разместилась контора колхоза. Николая Ивановича приговорили к трудовой повинности – заготовке леса на станции Серёжа. К тому времени здоровье священника пошатнулось, беспокоили частые сердечные приступы. Н.И. Репьёв не надеялся вернуться домой живым. Прихожане села ходатайствовали перед властями об освобождении пастыря, и им разрешили отработать норму на лесозаготовках. Группа крестьян отправилась на станцию Серёжа и за неделю заготовила необходимое количество леса. Священник был освобожден, но вернулся домой безнадежно больным и умер на третий день по возвращении. Похоронили Н.И. Репьёва на сельском кладбище, могила его сохранилась и очень почитаема сельскими жителями.

В семье Репьёвых были две дочери. Младшая, Зинаида, жила с семьёй в Москве. Старшая, Екатерина, работала учительницей в деревне Винный Майдан. Летом 1937 года её как дочь священника уволили с работы, и она переехала жить к сестре.

Матушка Екатерина Николаевна жила в маленькой, в два оконца, избушке на краю села и зарабатывала на жизнь шитьём. Большую библиотеку своего мужа она передала сельской школе, а книги для детей дарила крестьянским ребятам. В конце 1940 годов дочери увезли Е.Н. Репьёву в Москву.

Священником Никольской церкви после смерти Н.И. Репьёва был назначен Александр Алексеевич Лавров. Он родился в селе Пятницком Арзамасского уезда в семье священника. Окончив семинарию в 1896 году, стал священником в Вознесенском храме села Муравьиха, где служил более двадцать лет. 

Протоиерей А.А. Лавров, осужденный по 58 статье, был расстрелян в январе 1938 года и предположительно погребен в общей могиле на Бугровском кладбище.

Старинное село Сиуха (Рождественское) в XIX веке принадлежало двум владельцам – князьям Трубецким и дворянам Каратаевым. Центром села был храм Рождества Христова, в котором по штату служили два священника.

Валентин Иванович Голубинский (1892–1942) по окончании семинарии стал служить в Рождественской церкви. Был женат на дочери священника Ольге Петровне Покровской (1894–1973) и имел большую семью. Голубинские сами обрабатывали земельный надел, косили и запасали сено для скота, возделывали огород, ухаживали за садом.

В сентябре 1937 года В.И. Голубинский был арестован и приговорён к пяти годам заключения. Наказание отбывал в Еврейской автономной области в Бамлаге, где умер от воспаления лёгких за полгода до истечения срока.

Протоиерей Иван Дмитриевич Адуев (1881–1937) родился в селе Пороздни. По окончании Нижегородской семинарии служил псаломщикам в храмах Иоанна Предтечи в Благовещенской слободе и Ильи Пророка на Нижнем базаре в Нижнем Новгороде. В 1906 году женился на Ольге Михайловне Свемниковой и принял сан священника. С 1909 года был настоятелем храма святого Василия Великого в Арманихе. С 1930 года служил в церкви. Был уважаемым прихожанами и церковным начальством: имел многочисленные награды – скуфью, камилавку, набедренник, наперсный крест.

19 ноября 1937 года в пять часов утра сотрудники НКВД постучали в дверь дома, где жил вдовый священник с десятилетней дочерью Ниной. После обыска И.Д. Адуев был арестован, а 22 декабря расстрелян как «враг народа». Горькой реальностью для детей священника стало сиротство.

Большим авторитетом среди прихожан пользовался протоиерей храма Михаила Архангела в селе Мигалихе Николай Иванович Зефиров. Один из образованнейших людей в округе, священник имел в доме большую библиотеку, любил стихи Н.А. Некрасова, многие из которых знал наизусть. Книги из своей библиотеки давал читать всем желающим.

Ревностный исполнитель церковного устава, Н.И. Зефиров был неоднократно награжден церковными наградами. К нему за помощью и советом часто обращались крестьяне, и всем им батюшка старался помочь и материально, и добрым советом.

В середине 1930 годов по состоянию здоровья Николай Иванович был уволен за штат. Но власти не оставляли семью священника своим вниманием. В доме Зефировых разместился фельдшерский пункт, а семья Николая Ивановича стала жить в кухне и маленькой комнате мезонина. Со двора на колхозную ферму увели корову, которая была кормилицей для семьи.

Единственная дочь священника Антонина Николаевна (1899–1988) окончила Епархиальное женское училище в Нижнем Новгороде. Мечтала стать врачом, но ей неоднократно отказывали при поступлении в институт как дочери служителя культа. До самой пенсии А.Н. Зефирова работала санитаркой в фельдшерском пункте в Мигалихе и заведующей аптечным киоском. За лекарствами ходила пешком за двадцать километров в больницу Дальнего Константинова.

Протоиерей Н.И. Зефиров умер летом 1937 года и завещал похоронить себя на сельском кладбище: «Хочу лежать рядом с народом». Жена священника Ольга Александровна и старшая дочь Маргарита были погребены в склепе у алтаря храма. После закрытия церкви их могилы были осквернены.

Последний священник Михаило-Архангельского храма в Мигалихе Василий Фёдорович Мараховский был расстрелян 22 декабря 1937 года.

Репрессии в отношении священнослужителей отличались особой жестокостью – тоталитарная власть целенаправленно истребляла всех, кто мог иметь влияние на умы и сердца людей.

О закрытии церкви в РАБОЧЕм ПОСЕЛКе ТУМБОТИНО

Елена Ивановна Власова, 

сотрудник Комиссии по канонизации Нижегородской епархии, 

доцент Международной Славянской академии наук, культуры и искусства, 

кандидат педагогических наук
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«Ту́мботино – рабочий посёлок в Павловском районе Нижегородской области, население которого в 2007 году насчитывало 7281 жителей. …Поселение Тумботино (Тунботино) упоминается в выписях из писцовых материалов уже в 1580-х годах как пустошь с 12 дворовыми местами. К 1608 году Тумботино уже называется деревней, а к 1670 году – «приселком» по отношению к соседнему селу Павлову. В настоящее время здесь сохранилась церковь Благовещения Пресвятой Богородицы (дата постройки последнего здания – рубеж XVIII–XIX веков, каменная церковь с трапезной и ярусной колокольней). Основной объём церкви – восьмерик на высоком четверике. В годы советской власти богослужения в церкви были прекращены, здание было частично разрушено, в нем размещался хлебозавод. В 1990-е годы храм был передан  верующим».

Такую краткую информацию о рабочем поселке Тумботино можно прочитать в электронной энциклопедии на сайте «Википедия». Мы же в своем исследовании не забираемся в глубь веков, а обращаемся к материалам 30-х годов ХХ века, хранящимся в Центральном архиве Нижегородской области. Материалы эти связаны с упомянутыми в краткой информации событиями, а именно с закрытием единственной в селе Тумботино церкви в честь Благовещения Пресвятой Богородицы и репрессиям, которые этому предшествовали.

Листая пожелтевшие страницы архивно-следственного дела по обвинению священника  Рафаила Виноградова и четырех человек – жителей Тумботино, в то время еще села, – можно узнать подробности тех трагических событий. 

В обвинительном заключении, составленном старшим уполномоченным СО Муромского Окротделения ОГПУ 10 апреля 1930 года (стилистика и орфография подлинника сохранены – Е.В.), говорится о том, что «в с. Тумботино Павловского района Муромского округа Нижкрая в конце 1929 года под флагом церковного совета была создана нелегальная антисоветская группировка из бывших охранников: ФИЛАТОВА В.П., бывшего члена 1-й Госдумы, ГУСЕВА Г.Д., попа ВИНОГРАДОВА, бывшего фабриканта РОДИОНОВА И.В. и других. 

Собираясь как в церкви, в церковной сторожке, так и на частных квартирах (особенно часто у быв. охранника ФИЛАТОВА), эта группа строго конспирировала свои нелегальные сборища, предупреждая приглашаемых ими церковников о соблюдении осторожности из опасений ареста.

Поставив себе целью организованный подрыв Советской власти путем антисоветской агитации в виде проповедей, а также другими способами (индивидуальными и групповыми), члены этой группы на своих нелегальных заседаниях, обсуждая вопросы политического характера, говорили:

– Нам надо быть едиными и постоянно стоять друг за друга.

– Надо почаще собираться да советоваться против гонения на нас. А то церковь закроют и нас посадят всех.

– Это не власть, а зверье какое-то: норовят не налогами, так наганом придушить церковь».

…Наиболее активную, открытую антисоветскую деятельность эта церковно-монархическая группировка, согласно материалам архивно-следственного дела, проявила в январе 1930 года при проработке общественными и советскими организациями с. Тумботино вопроса об использовании каменной ограды церкви под щебень, намеченный к постройке больницы.

Нелегальные заседания участились, и на них упорно разрешался вопрос: «Как сорвать это мероприятие».

Так, поп ВИНОГРАДОВ Рафаил сказал на нелегальном заседании группы: 

– Надо доказать коммунистам, что верующие не допустят такого издевательства над церковью. Если они дотронутся до ограды, надо поднять народ, чтобы эти камни послужили уроком коммунистам». 

После этого поп выступал в церкви и говорил в проповеди: 

– Наши враги хотят гонять стадо над могилами наших отцов. Это надругательство… Не допускайте этого...

…После того, как вопрос об использовании каменной ограды под щебень временно был прекращен проработкой (очевидно, в связи с возникшей проблемой сопротивления верующего населения – Е.В.), поп ВИНОГРАДОВ, в целях закрепления своего влияния и ободрения верующих в антисоветской деятельности сказал в своей проповеди:

– Враги церкви убоялись силы Божией, и поэтому всегда нужно быть верным ей (Церкви).

Помимо открытой и нелегальной антисоветской деятельности поп ВИНОГРАДОВ Рафаил писал заметки антисоветского характера:

– Будет ли республика, конституция или другая какая-нибудь форма правления – стойте за церковь и боритесь.

– Все формы общественно-государственной жизни… крайне несовершенны, во всех много зла…».  

Этих высказываний и проповедей было достаточного для того, чтобы уже 6 мая 1930 года священник Благовещенской церкви Рафаил Виноградов заседанием Особой Тройки при ПП ОГПУ Нижкрая был осужден по ст. 58-10 УК РСФСР и  приговорен к высшей мере наказания – расстрелу с конфискацией  имущества.

Вот какие сведения о священнике Благовещенской церкви села Тумботино Рафаиле Павловиче Виноградове удалось найти дополнительно: «Родился 25 октября (по ст. стилю) 1876 года (его отец, Павел Виноградов, служил в этой церкви дьяконом). В 1898 году окончил Нижегородскую Духовную семинарию по 1-му разряду. Затем служил законоучителем в Сормовской второклассной церковно-приходской школе. Преосвященным Владимиром был рукоположен в сан священника 26 сентября 1899 года и назначен к Преображенской церкви в село Левашево Ардатовского уезда. В период с 1899 по 1902 год служил в селе Заскочиха Семеновского уезда. С 1906 года являлся штатным священником Выксунского Иверского женского монастыря. С 1910 года служил у себя на родине в селе Тумботино Павловского уезда и был законоучителем. Имел различные церковные награды: в 1904 году – набедренник, в 1907 году – скуфья, в 1914 году – камилавка, в 1921 году – наперсный крест. В 1922 году уже значится вдовым пастырем. Его дети, четверо сыновей, обучались в различных учебных заведениях. Сын Константин (1901 г. р.) учился в Нижегородской семинарии, но из-за революции окончить ее не успел».

Вместе со священником были осуждены и расстреляны трое из четверых арестованных мирян: староста Благовещенской церкви Василий Павлович Филатов, 65 лет, в прошлом волостной старшина, управляющий фабрикантов Кондратовых, бывший член Первой Государственной Думы; Гавриил Дмитриевич Гусев, 62 лет, бывший сельский староста, который «…после революции 17 года …так же, как и ФИЛАТОВ, избрал церковную деятельность, выполняя обязанности председателя церковного совета или церковного старосты»; Иван Вадимович Родионов, 64 лет, бывший фабрикант, член церковного совета Благовещенской церкви.

Главная же их вина состояла даже не в тайных сборищах под видом заседаний Церковного совета «как в церкви, в церковной сторожке, так и на частных квартирах» (интересно, где же должен был собираться церковный совет? – Е.В.), а в том, что они выступили против слома церковной ограды, без чего местным общественникам «невозможно» было соорудить фундамент больницы: ведь щебня, очевидно, в округе не было вообще?!

И хотя «будучи привлечены к следствию в качестве обвиняемых, никто из 5-ти человек в предъявленном обвинении виновным себя не признал» и «вещественных доказательств по делу нет», тем не менее, «на основании вышеизложенного, считая факт существования антисоветской группировки церковно-монархического характера и ее антисоветской деятельности установленным», старший уполномоченный СО Муромского Окротделения ОГПУ «полагал бы …привлечь к ответственности за принадлежность к антисоветской группировке и антисоветскую агитацию, т.е. по ст. 58 п.п. 10 и 11 УК» и  данное следственное дело направить в Особую Тройку при ПП ОГПУ по Нижкраю для внесудебного разбирательства». 

А каким было это внесудебное разбирательство, мы уже знаем – расстрел с конфискацией имущества.

Как происходило выполнение решения Особой Тройки, можно узнать из заявления Татьяны Николаевны Филатовой, внучки Василия Павловича Филатова, которое она написала на имя председателя Комитета государственной безопасности в октябре 1993 года: «Я, внучка Филатова Василия Павловича, взятого из нашего многосемейного дома ночью, впервые с «почестями» втолкнутого в машину «черный ворон», уже переполненную «чуждыми элементами», «врагами народа». По памяти разговора старших, отправленных в нижегородскую тюрьму в 1929 году, а позднее отправленных на тот свет. Ночью вывезенных на кладбище «Марьина Роща», принужденных, измученных заставили копать себе яму-могилу братскую-«вражью», а дальше приговор привели в исполнение. От выстрела падали в яму полуживые, полумертвые, истекая неповинной кровью, мучались, стонали, ждали конца. Милосердие к их невинности теплилось у некоторых, вот они и рассказали, как было.

И вот с тех пор вся память и документы, умышленно уничтоженные, стерлись о их жизни и принужденной смерти. Мне уже 75 лет, больная, инвалид 1 группы, повторный инфаркт.

Писала два года назад в архивы г. Павлова и областной архив, ответили, документы из с/совета Тумботино о раскулачивании и расстреле не поступали за 1929–1930 годы.

Прошу Вас помочь мне, чтобы знать даты: год, месяц, число взятия и расстрела нашего дедушки Филатова Вас. Павловича. Об этом просит его младший внук – мой брат, инвалид 1-й группы по зрению ВОВ Филатов Ген. Ник. 1926 года рождения, ранение в голову, эпилепсия. До сих пор не знаем дня смерти, чтобы правильно почтить память старосты молитвами, в церкви – поминовением. Очень ждем, хоть и сами уже на краю могилы почиваем. В нашей церкви – труды дедушки. Наш дедушка Филатов Василий Павлович был очень умным и добрым человеком. Он был доверенным и управляющим у Теребина, строил фабрику, теперь завод мединструмента им. М. Горького. Построил в помощь всем на свои сбережения кирпичный завод, поныне он есть. Приютил и вырастил 5 человек-сирот и одну очень больную безродную женщину – бабушку Алену…

По крови было три сына и две дочери, а четвертого подкинули в холодное с заморозками утро, защищенного тряпками и худеньким одеяльцем без данных имени и даты рождении, зная, что Василий Пав. пойдет в церковь рано и через парадное крыльцо. Здесь он и услышал слабенький писк-плач младенца. Внес его в дом, и, осенив крестным знамением, сказал своей супруге: «Анастасия Семеновна, принимай младенца, обогревай, но сразу не перекармливай». Вырастили и женили, и дом хороший построили им, и всем наделили. А этим сыновьям сказал: «Вы все родные, вот все имеющееся поделите равно между собой». Это было решение доброе, отцовское. А получилось – хуже не придумаешь. Дедушку забрали. Нас всех из дома выгнали в самый трескучий мороз. Всё буквально у всех отобрали, устроили торги. А нас гнали и гнали с квартиры на квартиру...

…Все вынужденно разъезжались кто куда. Потеряли всё: крышу над головой, надежду на милосердие, только до сих пор не стираются из памяти, души, сердца очень горькие оскорбительные слова «чуждые элементы»…».

Из этого заявления мы узнаём, что в реквизированном доме Филатова долгие годы находилась школа, которую называли Филатовской, – сначала семилетка, а потом десятилетка.

В заключение своего письма-заявления Татьяна Николаевна вспомнила о церковной деятельности своего дедушки – бывшего депутата 1-й Государственной Думы, происходившего из крестьян села Тумботино:

«…Сколько привозил (из С.-Петербурга, куда ездил на заседания Государственной Думы – Е.В.) для храма всего неповторимого – всё разграбили, осквернили своей черствой ледяной рукой. Церковь отделена от государства, пусть не китайской стеной, а милосердие и помощь мертвы от властей. Опять искренне верующие всю тяжесть осквернения разграбления взяли на свои плечи, стараясь поднять обезглавленные святые церкви, храмы Божии. Был поднят кровавый меч на Христа и христиан!». 

Как можно видеть на современных фотографиях, церковь в честь Благовещения Пресвятой Богородицы в настоящее время полностью восстановлена, а вот церковной кирпичной ограды нет – ведь её сразу же после расстрела священника и членов церковного совета разбили на щебенку.

Интересно, знают ли старожилы села и рабочие медико-инструментального завода (сначала фабрики, построенной в 1884 году, а затем завода им. М. Горького) о том, что долгие годы управляющим там был их выдающийся земляк Василий Павлович Филатов?

А вот внуки и правнуки дождались все-таки в 1993 году официальной справки о реабилитации своего деда, из которой смогли узнать, что «расстрелян он был 26 мая 1930 г. в г. Горьком и захоронен на Бугровском кладбище, место захоронения не известно».

Церковь же в честь Благовещения Пресвятой Богородицы в рабочем поселке Тумботино милостью Божией и заботами искренне верующих, которые «всю тяжесть осквернения разграбления взяли на свои плечи», полностью восстановлена. И есть глубокая вера в то, что в её восстановлении огромную роль сыграли молитвы невинно убиенных в 1930 году священника Рафаила Виноградова и членов церковного совета, которые до самого своего смертного часа стояли за Христа, не испугавшись кровавого меча, поднявшегося на Него!

2. ГУЛАГ в судьбах нижегородцев

«АЛЖИР» (Акмолинский лагерь изменников родины) 

в судьбах нижегородцев

Инна Анатольевна Кирпичникова, 

дочь узницы «АЛЖИРа»
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Мой отец, Анатолий Кельмансон, известный в СССР партийно-хозяйственный деятель, работал в Москве в Промбанке, был соратником Орджоникидзе и Серебровского, возглавлял Чермет, строил в Чимкенте металлургический комбинат, был заместителем председателя Госплана Казахской ССР. 

Семья Кельмансон покинула Россию после еврейского погрома в Одессе в 1911 году. Бабушка, которая плохо видела, предпочла остаться в Одессе, а другие родственники обосновались в Париже. Мой папа отправился в Бразилию, оттуда в Америку, где и получил образование, потом жил и работал в Европе. Ему легко давались иностранные языки, он владел шестью. Шпионаж в пользу разведки тех стран, языками которых папа владел, ему и вменили в качестве обвинения после ареста. Из тюрьмы папа прислал маме единственную записку, в которой просил прислать ему словарь, так как «португальский он знает в совершенстве, а испанский – нет»… 

Мой дед очень хотел вернуться на Родину. Вдохновленная Октябрьской революцией, семья Кельмансон вернулась в Россию, но после пересечения государственной границы в 1918 году об их дальнейшей судьбе ничего не известно. Потом мне в Москве потомки таких же ре-эмигрантов сказали, что из получивших визы на въезд дальше границы никто не уехал: все составы были уничтожены. Особенно уничтожали без промедления приезжавших знаменитостей. Из папиного близкого окружения были те, кто подобно руководителю комбината на Балхаше Иванову отстреливался до конца, а потом покончил с собой. Большинство было осуждено по ст. 58 (из руководства Чесайского рудника расстреляны Качурин, Абатуров, Князев, Вознесенский, Кельмансон, один Новохацкий умер своей смертью). 

По папиному делу было арестовано немало людей: оно было коллективным. Ровно через 20 лет и один месяц после расстрела отец был реабилитирован за отсутствием состава преступления (на момент расстрела ему был 41 год). Я была в Чимкенте на том горнорудном предприятии, которое было построено отцом, в заводоуправлении увидела музей. Одна стена музея – расстрелянные строители завода… В Жаналыке, на месте массовых захоронений жертв расстрелов в подвалах НКВД Казахстана, побывал президент Назарбаев, так там вспомнили отца, и я очень благодарна. 

Мама моя – Елена Федоровна Верещагина, дипломированная стенографистка. Семья мамы не была религиозной, но в церковь обязательно ходили, чаще по праздникам. Мама была очень красивой, статной, хорошо одевалась. На пасху она открывала крестный ход. Отец ее по образованию был бухгалтером, жил в Павлодаре и был одним из немногих, кто владел казахским языком. Павлодар несколько раз переходил из рук в руки: красные, белые… Мама Елены Федоровны была домохозяйкой, она закончила специальные курсы, была великолепным кулинаром, шила и вышивала и дочерей к этому приучила. Семья мамы не была зажиточной, но у них были две коровы, свой дом. Конечно, когда мама вышла замуж за еврея, они очень переживали из-за типичного для России антисемитизма, думали, что маму будут преследовать, как всегда преследовали евреев… 

Мама окончила школу второй ступени, рисование у нее преподавал друг Льва Толстого, а директором школы и преподавателем словесности был Костенко, впоследствии министр образования Казахской ССР. После окончания школы выпускники должны были обязательно отработать на ликвидации неграмотности, и мама преподавала в Ермаке (Казахстан, Ермаковская ГЭС). После этого она уже закончила школу стенографисток и какое-то время работала в «Заготхлебе», затем получила направление в горно-металлургический институт и оказалась в Алма-Ате. Там она зарабатывала на жилье тем, что была стенографисткой в исполкоме. В Казахстане они и познакомились с отцом  в 1928 году. 

Маму арестовали через год после ареста отца, в конце 1936 года. Родители состояли в официальном браке, однако фамилию мама оставила свою. А когда ее арестовали, то в документах НКВД она значилась уже как Верещагина-Кельмансон: их необходимо было для ее осуждения связать… 

Сначала она сидела в тюрьме. Поначалу получила срок, который позволял ей выйти на свободу в 1943 году, но, в связи с военными событиями, не только мама, но и все остальные узники концлагеря, имевшие право на освобождение, получили дополнительные сроки и освободились только в 1945–1946 годах и позже. 

О местах отбывания наказаний. Карлаг – Карагандинский исправительный трудовой лагерь МВД особого режима в Казахстане, в двадцати километрах от Караганды. В нем было 19 отделений. Через него прошли люди, составлявшие цвет советского общества – А.Л. Чижевский, химик, биолог, физик, астроном, соратник и друг К.Э. Циолковского; В.С. Пустовойт, знаменитый селекционер, академик, дважды Герой Соцтруда; ученики В.И. Вернадского А.М. Симорин и А.А. Корнилов, поэт Н. Заболоцкий, профессор В. Фортунатов, профессор Р. Цион, всемирно известный специалист по бруцеллезу, и десятки тысяч других…  

Акмолинский лагерь жен изменников родины (далее – АЛЖИР) изначально создавался как отделение Карлага, так называемая «26-я точка». Позже – пункт «Долинка» (вначале название вели от слова «долина», а вскоре – от тяжелой доли заключенных). Он занимал площадь 2 млн. га – равную Франции. Фактически, это было государство в государстве. В нем даже была своя прокуратура, которая могла добавить срок заключенному. Начинался лагерь с небольшого поселения, куда были привезены первые партии заключенных – вдов арестованных и погибших по ст. 58, п.10, 11 УК РСФСР. 

Когда маму привезли в лагерь, на 26-й точке было всего два барака. Было очень тесно: барак рассчитан на 350 человек, а размещали там до 500 человек. И лагерное начальство сказало: «Если не хотите сдохнуть, вот вам речка, идите и рубите камыш». 

Заключенные представляли собой разновозрастную группу женщин, одетых по-осеннему, обувь их совершенно не отвечала суровым условиям и не защищала от холода и грязи. Их начали забирать как «контингент ЧСИР» – членов семей изменников родины с 1935 года и выселять в Сибирь, Мордовию. Их вообще не судили, так как не было соответствующей статьи в УК РСФСР. На станции, когда их привезли, на какую-то импровизированную трибуну поднялся человек с портфелем, набитым маленькими квиточками. Он выкрикивал: «Верещагина – восемь, Татаева – пять!» и так далее – вот это был весь суд! Моя мама дружила с женой Татаева, сотрудника торгпредства во Франции. Она кричала: «Лелька, Лелька, тебе сколько?» – «Восемь!» – «И мне! Вот как хорошо, вместе будем!».

Заключенных запрещалось использовать по специальности, только по распоряжениям лагерного руководства. Прибывших в «теплушках» и «столыпинских вагонах»-тюрьмах сдавали лагерному начальству по головам – мертвых и выживших. Политические заключенные находились вместе с уголовниками. Были севшие «за колоски»… На место будущего лагеря их свозили эшелон за эшелоном, им запрещались посылки, письма, любая переписка. Только пробывших в АЛЖИРе два года переводили на общалагерный режим. 

В годы войны заключенных, даже тех, чей срок кончился, не освобождали. Им разрешалось жить там же, где они отбывали срок, и трудиться как вольнонаемным. Мама получила паспорт после смерти Сталина, и в нем стояло «минус 39 городов» для возможного проживания. Большинство женщин в лагере (90%) были с высшим образованием: профессора, художники, полный состав Харьковского театра оперетты, Вахтанговского театра, много врачей и учителей, инженеров. Они сами строили себе лагерь, делая так называемый камышовые кирпичи – саманные. И первые бараки были именно камышовые, камыш их спас. Камыши связывали в снопы и привязывали к телу, перенося до 20 и более за один раз.

Среди заключенных находились Тухачевские, Подвойская, сестры Фаина и Зоя Гамарник, Нина Эргельнардт, дочь члена Госсовета России, жена и дочь Авеля Енукидзе, жена члена ВЦИК Н.Н. Крестинского, жена члена ВЦИК К.П. Мехоношина, жена поэта В. Багрицкого, этапом проходила Лидия Русланова…

Условия жизни естественным образом приводили к высокой смертности, хотя заключенные пытались создавать хоть какие-то условия для выживания матерей с детьми. Дети до 3-х лет могли оставаться с родителями, старше – отнимались. Вот мать Майи Плисецкой была именно с младшим ребенком – Борисом. С детьми были мать Германа Гофмана, бывшего руководителя нижегородского отделения общества «Мемориал», мать горьковчанки Делории Ивановой. 

Бытовые условия были очень тяжелыми. Выстиранные пеленки сушили прямо на себе. Содержание заключенных в расчете на один человеко-день стоило государству 82 копейки, учитывая затраты на содержание охраны и даже мясо служебным собакам, одежду, обувь, двухразовое питание. Отправка в барак для нетрудоспособных – «доходяжный» – означала медленную смерть от истощения. Люди нередко теряли надежду, были случаи самоубийств – один из молодых ленинградских юристов пытался повеситься на яблоне, его вынули из петли: он утратил смысл дальнейшей жизни…

Мама была ассенизатором, долбила и грузила фекалии, а весной, когда стало тепло, все оттаяло, у нее открылась сильная рвота, и она просто погибала, теряла сознание, и ее перевели мыть котлы. Котлы были огромные, один раз она упала в котел. 

Однажды в Долинку приехал Фирсов, начальник, который фактически тайком сделал перепись по профессиям всех заключенных. Он сформировал команду из сметчиц, архитекторов, и они начали проектировать строительство для нужд лагеря, которое велось из саманных кирпичей. Спроектировали швейную фабрику, электростанцию, котельную, баню, столовую, подсобные помещения...

Считаю необходимым сказать, как много патриотизма было в душах людей. И выражался он не только в том, что в годы Великой Отечественной войны все шили одежду для фронта. Всепобеждающая жизнь, воспитанное не при большевиках самоуважение заставляли заключенных стремиться к жизни, достойно жить любой ценой. Они создали в Долинке прекрасную среднюю школу, где преподавание велось на достойном уровне, поликлинику, уникальный театр, который помогал многим просто выживать и не терять рассудок. Читали стихи, записывали мелодии из фильмов… 

В Долинской средней школе обучались дети руководящих работников Карлага, дети заключенных и бывших заключенных лагеря, вышедших на поселение и работавших в лагере в качестве вольнонаемных. Учителя тоже были из «бывших». Директором была Лидия Ивановна Рязанцева. Предметниками были тоже знаменитости, например, ученик Фаворского Борис Николаевич Одинцов.

Очень много было случаев и примеров проявления обычной для нас, но такой дорогой в тех условиях человеческой доброты. Даже не только в среде заключенных, но и среди сотрудников администрации лагеря находились те, кто помогал заключенным, иногда рискуя жизнью. Даже в годы Великой Отечественной войны лагерное начальство жило материально очень хорошо. На всю страну гремела слава Карагандинского совхоза МВД СССР, его опытной сельскохозяйственной станции, где трудились выжившие знаменитые советские ученые – Д.А. Усов из Наркомзема и другие. 

«Организованный в 1931 году Карагандинский совхоз-гигант ОГПУ получает почетное и ответственное задание освоить громадный район Центрального Казахстана», – один из первых директивных документов Карлага. Осваивали его непосильным трудом заключенных: как ни крути, по сути, это огромный концентрационный лагерь, где жизнь человека не стоила ничего. Тех, кто жил в Долинке до создания «Совхоза ОГПУ» – 27 тыс. человек – всех переселили. Когда в 1954 году Дмитрия Усова освободили, и он приехал в Тамбов, там его немедленно арестовали, осудили и привезли назад в Карлаг: равноценной замены не нашли, ведь на нем была вся система мелиорации лагеря и, собственно, земель совхоза. Территория лагеря все время расширялась…

Хоронили заключенных почти как скотину – похоронные команды клали голые тела в яму в три слоя по пять человек в каждом. На ногу и руку надевали жестяные кольца с выбитыми номерами. Каждый слой пересыпался землей. Бывали случаи, когда трупы зарывали плохо, и собаки откапывали их. По Карлагу везде разбросаны безвестные кладбища. Карлаг был страной в стране, куда не просачивалась никакая информация с воли. «Освенцим без печей, где погибли миллионы людей», – так называл сталинские лагеря в «Письмах старому другу» Варлам Шаламов.

Меня воспитывала моя тетя – «мама Оля», родная сестра моей мамы. Она была в отпуске, когда маму забрали, со мной оставалась няня. Мама Оля разыскивала сестру после ареста, звонила в НКВД, второй, третий раз… И получила ответ: «Еще раз позвонишь, будешь там же, где сестра», и она просто осталась со мной. Когда посадили маму, первая жена отца Ольга Николаевна стала разыскивать меня по детдомам, стремясь забрать меня к себе. Когда я к ней приехала в первый раз, она советовала мне никому не говорить о том, кто я. И вот в общей компании за столом меня узнали люди, которые знали отца еще по учебе в Одесском техникуме.

Паспорт мама получила только в 1950-м, до этого у нее была на руках в качестве основного документа только справка об освобождении. Право на поездки мама получила только в 1955 году – еще до XX съезда партии. После XX съезда она работала стенографисткой в Совнархозе, в исполкоме, потом – в Совете Министров Казахстана.

Мама умерла в 1996 году. Она дожила до тех дней, когда бывшие заключенные и их дети – все узники АЛЖИРа – смогли встретиться на месте лагеря и вспомнить события тех страшных лет. 

3. «Враги народа» 
цикл «Судьба моей семьи»
Эстелла Матвеевна Шор
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Сейчас показывали фильм об Унжлаге, мне это очень близко – его узником был мой отец, Матвей Моисеевич Таубес. Отец получил высшее техническое образование (он окончил Горьковский политехнический институт), работал главным инженером на заводе им. Воробьева, потом возглавил областное Научно-техническое общество изобретателей, помогал рабочим рационализаторам внедрять их изобретения в производство. С этой должности его и арестовали в 1937 году. 

Я помню, как арестовали отца – мне было тогда 13 лет. Перед этим о нем в газете опубликовали статью «Таубес и его преступные дела», мы ее читали летом 1937 года, когда отдыхали на даче в Васильсурске. Содержания статьи я не поняла, но сразу стало ясно, что скоро папу арестуют. Вскоре за ним пришли, как обычно, ночью, все перевернули в квартире. 

После ареста отца наша жизнь круто изменилась. Мы почувствовали настороженное отношение окружающих, по дороге в школу часто слышали: «враги народа». У нас отобрали одну комнату и вселили туда другую семью. Мы очень беспокоились за папу, ходили к следователю, чтобы нам разрешили продуктовую передачу в тюрьму. Следователь над нами издевался, грозился арестовать и маму, но несколько раз передачи все же разрешил. 

В школе у нас был дружный класс, ни от учителей, ни от одноклассников я не слышала никаких обидных высказываний, все делали вид, будто ничего не произошло. Наверное потому, что подобная беда пришла во многие семьи. Забирали наших знакомых, соседей. 

Вскоре нам предложили другую квартиру, и мы переехали. Все дни проходили в тревоге за отца. Так продолжалось более двух лет, а потом до нас дошли слухи, что кого-то освободили, сняв все обвинения. От следователя мы узнали, что скоро будет суд над папой, так как следствие закончилось. Суд длился несколько дней, и его оправдали, отпустили домой прямо из зала суда. Это было в канун наступающего 1940 года.

Радости нашей не было предела! Папу восстановили во всех правах, восстановили в партии и на работе, даже выплатили зарплату за весь срок заключения и выделили новую комнату взамен отнятой. 

Но через полтора года началась война, и папу снова арестовали. На этот раз судила «тройка» Его сразу отправили в лагерь в Сухобезводное, срок дали 8 лет. Мы узнали о том, где он находится, только через год – кто-то принес письмо от него. После этого мы стали ездить к отцу в лагерь, где встречались нелегально, пока его не перевели в лагпункт, куда было очень трудно добираться.

В лагере папа работал на лесоповале, как и все заключенные, но будучи изобретателем он и здесь сумел применить свое техническое образование: предложил средства механизации работ. Что позволило повысить их производительность. Лагерное начальство это оценило, и создало конструкторское бюро, которым стал руководить папа. Его расконвоировали, позволили набрать штат сотрудников. Мы с сестрой Нелли ездили к нему в лагерь, гуляли по лесу с ним и его помощниками, которые произвели на меня очень глубокое впечатление: это были интеллигентные образованные люди, я с такими прежде не встречалась. 

В войну нам жилось тяжело, я в то время училась на физмате университета. Нас, студентов, посылали на заготовку дров, на сельхозработы. Для себя сажали картошку на участке, который находился в 8 километрах от дома. Его выделили от школы, в которой работала мама. Так и дождались Победы. Решили написать письмо главному прокурору страны с просьбой пересмотреть дело отца. Сестра поехала в Москву, и ей повезло попасть на прием к высокому начальству, – она выглядела намного моложе своих лет, сущий ребенок, и секретарь пропустил ее без очереди. 

Вскоре пришел ответ о том, что дело папы пересмотрено, ему зачтен срок, который он напрасно отсидел в тюрьме. В 1946 году его выпустили, но запретили жить в крупных городах. Он остался в Сухобезводном вольнонаемным в созданном им конструкторском бюро. Мама переехала жить к нему, а мы с сестрой остались в городе, но часто их навещали. Они нас подкармливали, т.к. завели небольшое хозяйство, держали коз, кроликов. Там же в лагере я познакомилась со своим женихом Дмитрием Шором, он бывший военный, фронтовик. Встречались около полугода, а потом собрались регистрироваться. Нам и говорят: «Зачем для этого ехать в город, можете зарегистрироваться в сельсовете». Мы отправились в деревню Хмелёво Варнавинского района. Деревня была пуста, сельсовет на замке, кого где искать – неизвестно. Но все же дождались председателя, – оказывается, все были на сенокосе. Но нас зарегистрировали, все было очень торжественно.

Это было в 1948 году, я училась на последнем курсе радиофака университета, а муж – в военной радиолокационной академии в Харькове, куда мы и решили переехать. Меня обещали принять на работу в исследовательскую лабораторию, но не приняли. Как я потом узнала. Это было режимное учреждение, моя анкета, видимо, подвела. Меня никуда не принимали на работу, хотя очень требовались специалисты с радиофизическим образованием. За то, что мой муж не сообщил о том, что его тесть был репрессирован, его отчислили с последнего курса академии. Ему выписали направление в Забайкальский военный округ, и через неделю мы выехали в Читу. Там получили направление в маленький городок Сретенск, там я устроилась преподавателем математики и физики в техникум. 

В 1950 году получили от мамы известие о том, что отец вновь арестован. Его отправили на пожизненное поселение в Сибирь. В ссылке он жил на Ангаре, в селе Мотыгино. Летом 1952 года мы с мамой, дедом  и моим двухлетним сыном Евгением отправились к папе в Мотыгино. Прожив там около месяца, я вернулась в Забайкалье, а мама с дедом остались жить у папы. Мы с мужем помогали им деньгами. 

После смерти Сталина в1953 году начался пересмотр дел ссыльных. Папа был реабилитирован и отпущен на свободу. Родители получили возможность вернуться в Горький. Им выделили однокомнатную квартиру, и они, наконец, зажили нормальной жизнью – ездили в отпуск, навещали друзей в других городах, собирались с родными по праздникам. Папа умер в 1974 году, мамы не стало в 1988-м. 

Наша семья тоже вернулась в Горький после демобилизации мужа в 1953 году. Я до выхода на пенсию преподавала в университете на радиофизическом факультете, да и после этого проработала там еще 10 лет. Муж всю жизнь проработал по специальности (радиолокация), сейчас на пенсии, пишет книги, рисует. Сестра с мужем всю жизнь посвятили радиофизике. 
Татьяна Константиновна Дорофеева
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Во время ареста моего отца мы жили в доме политкаторжан (д. 30 на Большой Печерской ул.). Отец, Буров Константин Иванович, был председателем Богородского исполкома. Его арестовали в 1937 году по обвинению в покушении на жизнь И.В. Сталина и контрреволюционной агитации. Мне в то время было два года, и я не помню ни его ареста, ни обыска. 

После этих событий мы спешно переселились к бабушке в девятиметровую чердачную комнатушку деревянного дома по ул. Полевой (ныне ул. Горького, дом не сохранился). Это переселение спасло нас от преследования. К тому же у мамы с отцом был гражданский брак. Мамина фамилия была Егорова, а я была записана по отцу – Бурова. 

Когда мне было года четыре, я начала интересоваться, где мой отец. Мама уклонялась от этих разговоров, запрещала мне говорить на эту тему – боялась, что ее как жену «врага народа» уволят с работы (работала она в физиотерапевтическом институте ул. Гоголя, который во время войны стал эвакогоспиталем № 2799, а впоследствии – госпиталем инвалидов войны). Мама очень боялась потерять работу, т.к. у нее на иждивении находились я и слепая бабушка, которой платили крошечную пенсию, хотя она всю жизнь проработала на мукомольных предприятиях Башкирова, шили и штопала пыльные мешки для муки. Бабушка же мне говорила, что мой отец – честный человек, страдает безвинно. Она всегда верила в его скорое возвращение. 

Войну я тоже помню плохо. Запомнилось только чувство страха, когда раздавалась сирена воздушной тревоги, громыхали зенитки, а по небу скользили лучи прожекторов. Всех заставляли спускаться в укрытие («щели»). Помню, как горел Средной рынок от зажигательных бомб. Бывший владелец нашего дома, единственный мужчина-нефронтовик (он был хромым) во время дежурств по противовоздушной обороне надевал на голову кастрюлю вместо каски и походил на Дон-Кихота. Потом его арестовали за рассказанный анекдот и сослали в лагерь. 

Мама по ночам часто дежурила в госпитале. Приходили эшелоны с ранеными, и она помогала разгружать вагоны, перевозить раненых в госпиталь, мыть их и перевязывать. Она была бухгалтером, но к этим дежурствам привлекался весь персонал. По ходатайству главного врача госпиталя А. Яговкиной (светлая ей память!) меня удалось устроить в детсад. Там хорошо кормили, с детьми я быстро подружилась. Вообще зачастую чужие люди к нам относились лучше, чем родственники. У бабушки была приемная дочь, которую они с дедом удочерили. Она нас на порог не пускала, так как была секретарем парторганизации Молитовской фабрики и боялась потерять место. Родная племянница бабушки, которую она в голодные годы подкармливала, как могла, со злостью велела маме больше не приводить к ней «врагов народа». А какие враги-то – шестилетняя девчонка и слепая старуха! Зато помню, как в очереди за хлебом меня пожалели две незнакомые женщины и дали кусок хлеба с маргарином и сахарным песком – очень вкусно! 

Когда воздушная тревога заставала в садике, нас быстро уводили в каменную кладовку в полуподвале и давали по куску хлеба, чтобы мы не плакали. Садик был в бывшем купеческом доме, и я очень любила рассматривать изразцовую печь. Игрушек не было. Вернее, они были, но их запирали в шкафах, и за хорошее поведение разрешали подержать в руках несколько минут.

Жилось голодно. Однажды мама ездила менять вещи на картошку, ее не было три дня, и вот она появилась с мешком картошки совершенно больная, свалилась с воспалением легких. Так бабушка кое-как ее выхаживала, помогали и коллеги из госпиталя. Мама почти ничего не ела, чтобы нам с бабушкой побольше еды доставалось. Иногда мама брала меня с собой на работу в госпиталь, я бегала по палатам, читала стихи раненым, танцевала. Мама участвовала в самодеятельности, я смотрела ее выступления. 

Потом я пошла в школу (№ 20, на Решетниковской улице). Раньше это была частная школа Сабо. Строил ее отец Сабо, дочь при советской власти стала директором. Она была очень хорошая женщина. Помню, как в первый учебный день произошло недоразумение. Были готовы списки классов, и всех зачисленных вызывали по фамилиям, надо было отозваться. Несколько раз называли Бурову Татьяну, а я молчала. Потом учительница спросила: «А кто же у нас остался?» – и я откликнулась. – «Как тебя зовут?» – «Егорова Тата» (я привыкла, что меня так звали в детском саду). Учительница, видимо, все поняла, и тихо так сказала: «Ну ладно, иди».  А я уж было испугалась, что меня не приняли, хотя пришла нарядная: мама мне сшила платье из красной спортивной футболки с белым воротником.

В школе зимой было очень холодно, сидели иногда в пальто, чернила в чернильнице замерзали. В большую перемену кормили бесплатным завтраком. У каждого была своя хохломская мисочка, в нее клали морковник или овсянку и давали стакан чая из шиповника.

В школе меня никогда не обижали, хорошо относились. Все ребята друг друга знали от площади Горького до площади Свободы. Да и хулиганы в ту пору были совсем иные, могли и защитить от чужих, и до дома проводить, когда я поздно возвращалась. А было это частенько: мама была дружна с администратором в драмтеатре, и та пропускала меня даже на вечерние спектакли. Было принято ходить друг к другу в гости на дни рождения и новогодние елки. Было очень весело, играли в фанты, ручеек, срезали с завязанными глазами с веревочек привязанные игрушки и угощения.

Вообще детство мое, несмотря на семейную драму и военные годы, было счастливым. Отца реабилитировали в 1956 году.

Эльвира Ивановна Гонова
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Мой отец, Басков Иван Константинович, учился на командном факультете военной академии им. Жуковского, был секретарем комитета комсомола. Позже служил вместе с Тухачевским. Служил отец в Сибири, туда мы и переехали из Москвы. В нашей семье было несколько детей – старшая сестра Катя 1928 г. рождения, вторая девочка умерла от дифтерита, в 1934 г. родилась я, а спустя полтора года – сестра Лена. После перенесенного воспаления я была болезненным ребенком, мама больше была занята с младшей сестренкой, и поэтому мною больше занимался отец. Именно он развивал во мне ум и творческие способности.

В 1938 году отец был арестован. Ареста отца я не видела, но хорошо помню, как двое в черном держат мать, а другие в это время делают обыск, переворачивая все в комнате. Потом нас, детей, посадили в машину и куда-то повезли. Мать вырвалась, ухватилась за бампер и волочилась по дороге, а следом бежали ее конвоиры. Ее уволили из Института марксизма-ленинизма, где она преподавала, жили мы впроголодь, и мама распродавала вещи. Вскоре родился долгожданный мальчик, но отец уже об этом не узнал: к этому времени он умер в тюрьме от пыток. От него требовали компромат на Тухачевского, хотя тот уже был расстрелян. Я не могу понять, зачем нужен был компромат на мертвого. Отец ничего не подписал. Мама доказывала, что отец – кристально честный человек, но ее саму за «назойливость» – она все время ходила по всем инстанциям в поисках мужа – осудили по 58 статье. Мальчик умер, а мы с сестрами попали в колонию для малолетних преступников и детей врагов народа. 

У меня долгое время сохранялась привычка крошить руками еду. В той пище, которую нам давали, было много червей, и мы их выкидывали. Дети все были завшивевшими, вшей уничтожали на ощупь. Зато никто не стоял над душой, и разрешалось читать. Я слушала. Книги, которые читала старшая сестра, и по памяти их пересказывала. Несколько раз меня хотели удочерить, но предлагали или всех троих, или никого, не хотели разбивать семью.

Мама голодовкой добилась того, что нас отправили к ее сестрам. Одна из них, Елизавета, была заслуженным педагогам. У нее осталась Катя, а нас с Леной передали двум другим сестрам. И вот я в Горьком, в семье Лебедевых. Разочарование было взаимным – не такой ожидалась встреча. Я – маленькая, рахитичная, запущенная, и на вид кажусь умственно неполноценной. Они – помешанные на гигиене, эмоционально холодные. Сыновья тети сразу невзлюбили меня, называли «рахитиной», «дурой». Старший меня частенько бил. Я не жаловалась, молчала. 

Уже с раннего детства у меня на все было собственное мнение, я была наблюдательна, обладала цепкой памятью. Как-то обратила внимания на то, что многие газеты, в которые мы обертывали учебники, славили Сталина – гениального вдохновителя и организатора всех времен и народов. К великому изумлению узнала, что главный редактор газеты «Правда» – сам Сталин, следовательно, сам себя восхваляет! Он тут же низко пал в моих глазах. К Сталину я никогда не испытывала симпатии, и когда он умер, сказала: «Давно пора!».

После школы поступила в радиотехникум, защитила диплом на «отлично» и встал вопрос с распределением. Поступили предложения из Киева (без жилья) и Казахстана (с жильем), я выбрала последнее. Но здорово просчиталась, так это был целинный край, степь, жуткие морозы до 40 и более градусов, ветра. Обещанная жилплощадь – кабинет главного инженера, который поселился в общей комнате с другими сотрудниками. Так началась моя жизнь в Кокчетаве, где мне приходилось заниматься радиофикацией сельских районов. Там познакомилась со своим будущим мужем – талантливым радиомастером Борисом Гоновым. В декабре 1957 года у нас родился сын Евгений, но семейная жизнь не сложилась, и мы с сыном переехали к маме в Амурскую область. В 1959 году, после маминой реабилитации, мы переехали в Горький, где начиналась «народная стройка». 

С 1960 года началась наша жизнь в Горьком. Это были времена «оттепели», и мне разрешили работать на режимных заводах. Я устроилась в конструкторский отдел НИИРТа. Сын по окончании техникума стал работать в НИИИСе, поступил в Политехнический институт. 

16 апреля 1957 года дело по обвинению моего отца было пересмотрено Военной коллегией Верховного суда СССР. Приговор в отношении него был отменен, и дело прекращено «за отсутствием состава преступления». Папа был реабилитирован посмертно. 

Я никогда не смогу простить правительству Сталина его преступных деяний в отношении моей семьи и миллионов других ни в чем не повинных людей.
Людмила Петровна Васяева
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Я родилась 21 января 1940 года, в день смерти В.И. Ленина, в тюрьме в Сухобезводном (так записано в моем свидетельстве о рождении), выросла в детских домах Горьковской области. Свою мать я увидела впервые, когда мне было семь лет. Это была очень худая, изможденная женщина, которая сильно кашляла и сплевывала в бутылочку. Как я потом поняла, у нее была открытая форма туберкулеза. 

После освобождения из лагеря мама поселилась в Балахне, чтобы быть ко мне поближе (я тогда находилась в детском доме в поселке Рылово в 12 километрах от Балахны). Мама меня никогда не целовала – боялась заразить. Мы виделись, когда я приезжала к ней в Балахну – меня отпускали, а, возможно, я в это время уже была в детском доме в Балахне – в памяти все как-то путается. Мама жила в маленькой комнатке, она устроилась работать в райздравотдел инспектором по детским учреждениям, ведала путевками. Ее многие вспоминают с благодарностью – она помогала семьям с больными детьми, отправляла их в санатории. Иногда она отправляла в санаторий и меня.  

Потом мама умерла. Мне было десять лет, и я помню, что проснулась в тот день с мыслью, что надо ехать к маме. Она два раза в год, когда обострялся туберкулез, ложилась в больницу. Вот и в тот раз она находилась в больнице. Была осень, в этот день шел сильный дождь, меня не пускали ехать, но я все равно поехала без разрешения, а в больнице меня встретили словами: «Как ты узнала, что твоя мама сегодня утром умерла?». Я бросилась обратно в детдом, у меня случилась настоящая истерика, я сильно плакала, потому что осталась совсем одна. Через день меня привезли в Балахну на похороны мамы – ее хоронили из больницы. Это был 1950 год, маме было всего 40 лет. 

Когда мне исполнилось 16 лет, я поступила в Заволжье в техникум на строительный факультет. Нас там было 10 человек детдомовцев. Мы были на полном гособеспечении, деньги нам давали только на самые необходимые мелочи и на банные принадлежности. На одежду деньги полагались, но их не выдавали, так что все годы учебы я проходила в школьной форме, в которой вышла из детдома. Очень любила быть в компаниях, в коллективе, так как не любила оставаться одна – и без того постоянно ощущала свое одиночество и беззащитность. Особенно плохо бывало в летние каникулы, когда все разъезжались по домам. Мне было некуда податься, и я работала на стройке разнорабочей. Видела стройку с самой неприглядной стороны: тяжелый изнурительный труд, мат, неприличные разговоры. Но на заработанные деньги смогла приодеться, обуться. 

Техникум я закончила с отличием. И тут для меня началась новая жизнь, когда я должна была как-то существовать самостоятельно. Преподаватели уговорили меня не брать направление на трудоустройство в дальние районы страны, т.к. многие имевшие родителей возвращались назад, а мен возвращаться некуда. Я выбрала Горьковскую область. Когда мне пришел вызов в г. Вязники, я была в панике: это был город текстильщиков, из нашего детдома туда направляла девочек, не поступивших в учебные заведения, на ткацкие фабрики, где ткали мешковину. Условия там были очень плохие, сплошная пыль, многие заболевали. Я отказалась от этого вызова. Тогда мне посоветовали сходить в отдел кадров Горьковского совнархоза (находился на площади Горького), что я и сделала. Там мне предложили работу проектировщика в организацию по проектированию подземных переходов в нашем городе (филиал от Москвы). 

Сначала на работу ездила из Балахны, где ночевала в детдоме, а потом нашла съемное жилье. Но хозяева оказались пьяницами, и мне пришлось искать новую квартиру. Так я и мыкалась, жила впроголодь. Позже я поступила на вечернее отделение ГИСИ. Вскоре из проектной организации меня сократили, и я перешла на работу в ЦНИЛХИ. В то время сокращения шли по всем строительным и проектным организациям, докатились они и до ЦНИЛХИ, где я работала в строительном отделе. Меня должны были сократить, но оставили благодаря вмешательству моего жениха, тоже из семьи репрессированных. Мы с ним поженились после 4-го курса. Его отец, Васяев Федор Матвеевич, провел в ссылке в общей сложности 17 лет, после возвращения работал в политехническом и медицинском институтах, преподавал философию, был очень известным в городе человеком. Вот он мне и помог остаться на работе, и даже узнать, кто же были мои родители, о которых я абсолютно ничего не знала, кроме имен и фамилий, записанных в моей метрике.

Однажды свекор увидел мое свидетельство о рождении и сказал: «Так ведь это политический лагерь! Давай-ка пиши запрос в органы УВД». Я написала, и в 1994 году получила ответ. Мне прислали справку о том, что мои родители проживали в Великом Новгороде. Отец – Петр Николаевич Сухов, начальник отдела кадров Новгородского промсоюза. Мама – Кира Семеновна Серова, младший научный сотрудник Новгородского исторического музея. Люди достойные, а то я в детстве иногда стеснялась, что мама сидела в тюрьме – мало ли, может, украла что-нибудь. 

Родителей арестовали в 1939 году по обвинению в участии в контрреволюционной группировке (отца как организатора, а мать как соучастницу). Отца расстреляли, а мама получила 8 лет лагерей. Отбывала срок в Унжлаге НКВД, в поселке Сухобезводное Семеновского района. Родители реабилитированы в 1956 году, посмертно. Об их судьбе я узнала, когда мне было уже 54 года. 

Оказывается, у меня был еще старший брат Марат, на момент ареста родителей ему было 4 года, его взяла к себе сестра матери. На все запросы о нем, посланные в архивы Ленинградской, Мурманской, Новгородской областей, приходил один ответ: «Нет данных», так что его судьба мне до сих пор не известна. 

Мая Яковлевна Шурухина
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Мой отец, Яков Сигизмундович Голомбик, родился в Одессе, окончил Московский механический институт им. Ломоносова, стал видным специалистом Автопрома, выезжал в командировки в Германию, Англию, США. В 1929 году он ездил на заводы Форда для изучения организации производства автомобилей. В 1934 году он приехал работать на Горьковский автозавод. Сначала его назначили начальником прессового цеха, потом начальником арматурно-радиаторного корпуса. 

В 1938 году после ареста директора Горьковского автозавода Дьяконова стали арестовывать и других руководителей предприятия. Мне в то время было 12 лет, сестре девять, мама отдыхала в санатории. Отца арестовали ночью 14 июня 1938 года, мы с сестрой ничего не слышали, хотя в комнате родителей производили обыск, все было разбросано. При аресте присутствовала соседка, она все рассказала, мы вызвали маму телеграммой. 

Невозможно было показаться из дома: вслед кричали «Дочь врага народа!». После ареста отца у нас конфисковали самую большую комнату в трехкомнатной квартире, маму сняли с руководящей работы (она возглавляла на автозаводе группу механизированного учета) и перевели на рядовую должность. Одновременно арестовали папиных сестер в Москве и маминого брата с женой, а их детей отдали в детдом, хотя мама просила отдать их ей! Нас у мамы стало трое: через полгода после папиного ареста родилась младшая сестренка. Когда началась война, я пошла работать на автозавод в термический цех, а учиться продолжала в вечерней школе. Работать приходилось по 12–18 часов в день. 

Отца осудили на 8 лет и сослали в Ухту на лесоповал. Свой срок он отбыл полностью, хотя еще в 1940 году постановлением трибунала и особого совещания дело было прекращено, и его должны были освободить. Папа просил присылать ему махорку, хотя сам не курил. Он был болен: после перенесенного туберкулеза у него осталось одно легкое. Чтобы иметь дополнительный паек, я сдавала кровь, за это кормили обедом и давали карточки. Я продавала свою норму хлеба, покупала махорку и отсылала ему. Вернее, продавать стеснялась. Ходила и держала хлеб на ладони, и лишь когда меня спрашивали: «Девочка, ты продаешь хлеб?», – называла цену. Махорку папе передавал знакомый с автозавода, осужденный раньше и уже освобожденный. Папа, видимо, менял махорку на продукты. 

В 1944 году от малярии умерла младшая сестренка – папа так ее и не увидел. В 1946 году после освобождения он поселился в Тульской области, т.к. в Горьком и других крупных городах ему жить было запрещено. Примерно через полгода его направили в Минск и назначили начальником прессового цеха автозавода. У него появилась возможность нам помогать. В 1948 году я оформила документы, чтобы перевестись из Горьковского индустриального института, где училась на вечернем отделении, к нему в Минский политехнический институт на дневное, и даже выписалась из квартиры. Вдруг получила от папы телеграмму: «Выездом повремени». Его снова арестовали 14 декабря 1948 года и сослали по этапу в Красноярский край на вечное поселение с запретом переписки. Причину ареста не объяснили. И вновь папа полностью отбыл срок, хотя, как и в прошлый раз, было вскоре после ареста принято постановление о его освобождении. В ссылке он находился до 1954 года, а потом местом жительства ему назначили Сызрань. Мы переписывались.

Моя трудовая биография началась на Горьковском автозаводе, где я работала инженером-металловедом, старшим инженером ЦЗЛ, преподавателем технического училища ГАЗа. С 1958 года до выхода на пенсию в 1980 году работала в Проектно-технологическом и научно-исследовательском институте (ПТНИИ) Горьковского совнархоза, занималась внедрением в промышленность экономически выгодных металлов. 
Резолюция


Участники Межрегиональной научно-просветительской конференции «Политические репрессии на Нижегородской земле», организованной Центральной городской библиотекой им. В.И. Ленина и Музеем А.Д. Сахарова при поддержке Департамента культуры, спорта и молодежной политики администрации г. Н. Новгорода, затронули одну из самых болевых и в то же время, актуальных проблем отечественной истории ХХ столетия – тему политических репрессий, определивших качественно иные пути развития нашей страны на десятилетия вперед, унесших большое количество жизней и поломавших судьбы не только самих репрессированных, но и членов их семей. 

Участники конференции

– отмечают, что репрессии в течение всей советской истории носили массовый характер и повлекли за собой необратимые последствия. Направленные на сознательное уничтожение «классово чуждых элементов», они затронули самые широкие возрастные и социальные группы советского общества — партийную и хозяйственную элиту, органы внутренних дел и государственной безопасности, армию, все слои интеллигенции, рабочий класс, крестьянство; 

– подчеркивают особую значимость сохранения исторической памяти об этих событиях для последующих поколений, предотвращения в российском обществе самой возможности  подобных крайних проявлений политической и классовой нетерпимости;

– призывают активнее использовать информационные ресурсы учреждений культуры и образования в освещении процесса политических репрессий в России и Нижегородской области, в деле пропаганды исторической правды;

– рекомендуют организацию широкой просветительской деятельности по теме с привлечением различных информационных источников, в том числе устной истории.


Отмечая содержательность докладов и сообщений, высокий уровень проведенной конференции, участники считают необходимым:

· издать материалы конференции (в печатном или электронном виде) для дальнейшего использования в просветительской и образовательной деятельности, 

· осветить ход и итоги конференции в СМИ, на сайтах ЦГБ и учреждений-партнеров по ее организации и проведению. 
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